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Jornal O ParanáJornal O Paraná: A voz que não se 
cala, não se ofusca e não se apaga

74anos

A PREFEITURA CONECTOU 
A EDUCAÇÃO DE TOLEDO 
AO FUTURO.

PROGRAMA
ALUNO
CONECTADO.

@PREFEITURADETOLEDO

“Ficam duas promessas para serem cobra-
das a qualquer tempo: O Paraná será nor-
teado no sentido dos grandes Jornais, os 
que merecem uma letra maiúscula não 
pelo formato ou tamanho, mas pela per-
sonalidade que possuem. E será sempre 
- parafraseando o presidente americano 
Abraham Lincoln - um jornal do oeste, para 

o oeste, pelo oeste”. Desde a edição “01”, 
produzida no dia 15 de maio de 1976, o 
texto do primeiro editorial do jornal segue 
norteando nossa missão, somado ao ine-
gociável compromisso com a verdade. E, 
por isso mesmo, mais uma vez o pedágio 
e seus reflexos estão na pauta, trazendo 
informações para que o leitor faça suas 

análises e tires suas próprias conclusões. 
O Oeste é celeiro do Paraná e do Brasil e, 
até hoje, não tem o justo reconhecimento 
como, por exemplo, a total duplicação da 
BR-277. E na já duplicada e “paga” BR-467, 
entre Cascavel e Toledo, a nova concessão 
impõe a cobrança de pedágio, que até 
agora, se configura injusta. Especial 11, 12 e 13

Quando a 
missão é 

ser filha, mãe, 
avó e “mãe 
da mamãe”

Especial 8
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FC Cascavel 
busca vitória 

e nova atitude 
contra Inter 
de Limeira
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Gaúcha
Tradição 

João Valdir de LimaJoão Valdir de Lima
Escritor e JornalistaEscritor e Jornalista

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Liane Tedesco (49)
Terezinha Martins dos Santos (69)
Ellen Cristina Goncalves (33)
Marcelo Maiczuk (51)

A FÉ GAÚCHA- MISSA CRIOULA

“A fé transporta 
montanhas”

Missa Crioula é uma missa 
católica do rito latino (Apostólico 
Romano), adaptada a linguagem, 

estilo, ritmo e símbolos tradi-
cionais gaúchos. A celebração 
tem os mesmos sentimentos 
espirituais e religiosos das 

missas tradicionais, mas pelas 
suas características particulares recebe a denominação de “Missa 
Crioula”. A existência da Missa Crioula foi possível com as altera-
ções introduzidas na Igreja Católica, com aprovação do Concilio do 
Vaticano II (1965), que permitiu a tradução e adaptação da liturgia 

em Latim para outras línguas nacionais e regionais.

Pe. Paulo Aripe, o criador da Missa Crioula
Os padres Paulo Aripe e Amadeu Gomes Canellas, em 1967, solici-
taram autorização ao Bispo de Porto Alegre, Dom Vicente Scherer, e 
ao Vaticano (cujo o Papa era Paulo VI), para a celebração da primeira 

Missa Crioula ao Povo Gaúcho com cantos, preces e orações pró-
prias, com língua acentuada e orações litúrgicas, utilizando símbolos 

do campeirismo gaúcho, com seus usos e costumes.

“O Divino Tropeiro” 
O Pe. Paulo Aripe, com seu linguajar típico dos pampas, chama 

Jesus Cristo de “O Divino Tropeiros”, e Nossa Senhora de “Primeira 
Prenda Celeste”; Deus é chamado de “Pai Celeste” e o Espírito 

Santo de “Divino Cordeiro”.
Entre os momentos mais importantes da Missa Crioula está o 

que relembra marcante episódio da história do povo gaúcho que 
foi a Guerra entre Chimangos (lenços branco) e Maragatos (lenços 
vermelho). A missa busca trazer paz e compreensão entre todos os 
homens e mulheres que participam. Durante a realização da missa, 
os participantes depõem seus pertences, tais como: armas, facas, 
facões, facas, lenços, guaiacas e avios, entre outros, ficando perto 
da cruz onde estão interlaçados os lenços Chimango e Maragatos.
O Pe. Paulo Murab Aripe nasceu em Uruguaiana (RS), em 11 de junho 

de 1936, e faleceu aos 71 anos na cidade de Alegrete, em 10 de maio 
de 2008. Ele era conhecido na fronteira oeste do Rio Grande do Sul, 
pelo pseudônimo e autodenominação de “Padre Potrilho”, pelo seu 

importante trabalho e dedicação permanente entre a Igreja Católica e 
a Cultura e Tradição Gaúcha. Ele era membro da Estância da Poesia 
Crioula RS por ter lançado vários livros culturais. Por ser um homem 

muito popular, após a realização da missa se integrava ao meio da gau-
chada, conversando com peões e prendas, gostava muito de declamar 

poesias e cantar versos de improviso.
Guardo boas recordações do Pe. Aripe, quando em minha cidade 
natal Rosário do Sul (RS), rezava missa em frente ao CTG Querên-
cia do Gen. Abreu, subido em uma carreta. Os gaúchos formavam 
uma Cavalgada, reunindo os CTGs e PTG, para esperarem o padre 
na entrada da cidade, que vinha montado a Cavalo com sua pilcha 

autêntica de gaúcho, com muito garbo, até o CTG.

PAI NOSSO
Ó Pai Nosso, que estais na estância do Além,

Santificado, seja teu nome bendito,
Venha até a gente, a tua querência do bem,

Teu santo projeto querido, e a tua vontade também,
Assim nos pampas, como ela é feita no céu.

O pão nosso de cada dia, dai- nos na mesa de hoje,
E perdoai-nos a nossa ofensa Senhor,

 Na mesma quantia que agente perdoa o irmão,
De toda a peleia e ofensa e de qualquer confusão;

Não nos deixeis tropeçar, na tentação que virá;
Livra a gente também, do mal do pecado. Amém

“A HISTORIA NÃO TERMINA ,MAS, SIM, SE RENOVA”

“Tião da Copel”: Unidade de 
saúde do Claudete presta 
homenagem a ex-vereador
Cascavel - O Município de 
Cascavel avançou ainda mais 
na caminhada de moderniza-
ção das unidades de saúde e 
na meta de atingir 100% de 
cobertura da atenção primária. 
No início da noite desta quinta-
-feira (11), foi entregue à comu-
nidade do bairro Claudete a 
nova UBS (Unidade Básica de 
Saúde ), um moderno espaço 
com 526 metros quadrados, 
projetado para atender com 
duas equipes do Saúde da 
Família e uma de Saúde Bucal, 
ampliando os serviços e o con-
forto à comunidade local. O 
atendimento na nova unidade 
teve início na manhã de sex-
ta-feira (12) e vai funcionar de 
segunda a sexta, das 7h as 19h.

O  p re fe i to  Le o n a l d o 
Paranhos disse que esses inves-
timentos têm como objetivo 
chegar a 100% da cobertura 
da atenção básica. A meta foi 
projetada em 2017, quando a 
cobertura era de 51% e havia 27 
equipes do programa Saúde da 
Família. “Chegamos agora a 61 
equipes e 84% da cobertura da 
atenção básica. Ainda falta che-
garmos a 100%, mas vamos che-
gar, se Deus quiser, na metade 
do ano que vem. Então,  de fato, 
teremos uma saúde primária à 
altura do que a nossa cidade 
precisa”, disse o prefeito.

  O vice-prefeito Renato 
Silva destacou a satisfação de 
ver o Município construindo o 
que há de melhor para o aten-
dimento à população. “Para 
as pessoas que aqui traba-
lham é um espaço agradável, 
iluminado, para a gente aten-
der à altura aos nossos pacien-
tes que precisam dos serviços 

da Unidade Básica de Saúde”.
 

ATENDIMENTO AMPLIADO
O secretário municipal de 

Saúde, Miroslau Bailak, des-
taca  que os investimentos 
nas unidades nos últimos 
anos permitiram aumentar 
o atendimento à popula-
ção. “Essas unidades novas 
e as reformadas permitiram 
que a gente aumentasse, de 
novembro do ano passado 
até agora, em 100% o número 
de consultas médicas dispo-
níveis à população”. São 2,2 
mil consultas diárias nas uni-
dades básicas e outras 1,1 mil 
nas três Upas (Unidades de 
Pronto Atendimento).

 A nova unidade de saúde 
proporcionará acesso facili-
tado aos cuidados de saúde 
para os moradores da região. 
O espaço conta com rampas e 
banheiros adaptados, garan-
tindo acessibilidade a todo 
cidadão. Além disso, dispõe 
de ambientes climatizados 
que proporcionar maio con-
forto aos usuários e servidores. 

Durante a construção, 
foram utilizados materiais de 
alta qualidade, como esqua-
drias e telhamento metálicos, 

pastilhas,  além de móveis 
planejados e equipamentos 
modernos. Essas escolhas 
visam garantir a durabilidade 
e o conforto no uso da edifica-
ção, oferecendo uma estrutura 
completa para os serviços de 
saúde prestados no local.

A UBS do Claudete tam-
bém passou contar com equi-
pamento para realização de 
exame de eletrocardiograma. 
“É um equipamento novo, 
moderno que vai atender 
a demanda da população 
com bastante qualidade e 
segurança”, completou Ali 
Haidar, gerente da Divisão 
de Atenção Primária.

“TIÃO DA COPEL”
A nova unidade de saúde 

recebe o nome de “Unidade 
de Saúde Tião da Copel”, em 
homenagem ao ex-vereador 
Sebastião Dumon de Freitas, 
conhecido carinhosamente 
como Tião da Copel. O projeto 
de lei número 37 de 2023, assi-
nado por todos os vereadores, 
oficializou a homenagem a 
Tião da Copel, que dedicou sua 
vida ao serviço público e con-
tribuiu significativamente para 
o desenvolvimento da cidade.

FOTOS: SECOM
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme Piso da enfermagem: Lei 

sancionada não garante 
o pagamento, alerta CNM

Orientação a 
consumidores
O Procon de Cascavel rea-
lizará uma ação de orien-
tação aos consumidores 
neste sábado (13), véspera 
do dia das mães, no Calça-
dão da Avenida Brasil, em 
frente à Catedral. A inicia-
tiva visa orientar os consu-
midores e assegurar que os 
seus direitos sejam respei-
tados e que os deveres dos 
lojistas sejam cumpridos.  

Licitação suspensa
O Tribunal de Contas do 
Paraná expediu medida 
cautelar que suspende 
licitação de Nova Santa 
Rosa destinada à locação 
de impressoras a laser, 
no valor estimado de R$ 
498.606,68. A medida 
foi tomada em razão da 
suposta irregularidade na 
exigência de declaração de 
fabricante ou distribuidor 
autorizado da marca dos 
produtos ofertados. 

Paranaense 
embaixador
A Comissão de Relações 
Exteriores do Senado 
Federal aprovou por una-
nimidade, a indicação do 
diplomata Paulino Franco de 
Carvalho Neto, nascido em 
Curitiba, para embaixador 
do Brasil no Egito e, cumu-
lativamente, na Eritreia. 
Durante a sabatina, o diplo-
mata registrou que Brasil e 
Egito completam 100 anos 
de relações diplomáticas 
ininterruptas em 2024.

Responsabilidade 
educacional
A Comissão de Educação 
do Senado Federal poderá 
votar um projeto de lei que 
estabelece medições da 

Brasília – O governo Federal 
sancionou sexta-feira (12), a lei 
que abre crédito especial de R$ 
7,3 bilhões para o pagamento 
do piso nacional dos trabalha-
dores da enfermagem. O novo 
piso para enfermeiros contra-
tados sob o regime da CLT é de 
R$ 4.750, conforme definido 
pela Lei nº 14.434. Técnicos 
de enfermagem recebem, no 
mínimo, 70% desse valor (R$ 
3.325) e auxiliares de enferma-
gem e parteiras, 50% (R$ 2.375). 
O piso vale para trabalhadores 
dos setores público e privado.  

Dados do Conselho Federal 
de Enfermagem contabilizam 
mais de 2,8 milhões de profissio-
nais do setor no país, incluindo 
693,4 mil enfermeiros, 450 mil 
auxiliares de enfermagem e 1,66 
milhão de técnicos de enferma-
gem, além de cerca de 60 mil 
parteiras. Contudo, a CNM (Con-
federação Nacional de Municí-
pios), movimento municipa-
lista, alerta que a medida atual 
é uma “ilusão” e o valor sancio-
nado não paga um terço do piso 
dos profissionais de saúde que 
atuam nos Municípios. 

Além disso, segundo a enti-
dade, os recursos são referen-
tes apenas ao ano de 2023 e 
não de forma permanente, para 
uma despesa continuada. “Esti-
mativas da entidade mostram 
que o impacto do piso apenas 
aos Municípios será de R$ 10,5 
bilhões neste ano. No entanto, 
a Lei 14.581/2023 se limitou 
a destinar R$ 3,3 bilhões aos 
Entes locais, apesar de ser a 
esfera municipal que absorve o 
maior impacto financeiro com a 

instituição do piso. Destaca-se 
que os Municípios possuem em 
seu quadro mais de 589 mil pos-
tos de trabalho da enfermagem 
e, com a vigência da medida, 
correm o risco de reduzir 11.849 
equipes de atenção básica, des-
ligar mais de 32,5 mil profissio-
nais da enfermagem e, conse-
quentemente, desassistir quase 
35 milhões de brasileiros”, infor-
mou a entidade em nota.

SITUAÇÃO CRÍTICA
De acordo com a CNM, o Bra-

sil enfrenta uma situação crítica 
na prestação de serviços na 
saúde à população, com desa-
fios no atendimento da atenção 
primária. 

“Taxa de cobertura vacinal 
muito abaixo da meta estabe-
lecida e o risco de retomada de 
doenças graves como poliomie-
lite e sarampo; falta de médicos 
e medicamento; e demandas 
reprimidas em decorrência da 
pandemia de Covid-19, que 
requer mais de R$ 17 bilhões 
em investimentos apenas para 
os Municípios. Como vamos 
reverter isso? A fonte de finan-
ciamento é apenas uma. O cená-
rio é alarmante, pois leva ao 
colapso total da saúde no país”, 
enfatiza a CNM.

PISO SUSPENSO
Segundo a CNM, o paga-

mento do piso continua sus-
penso pelo Supremo Tribunal 
Federal, que apontou para os ris-
cos à solvabilidade das finanças 
de Estados e Municípios, cená-
rio este mantido após a sanção 
da medida. A CNM vai solicitar 

novamente que a Corte mante-
nha a suspensão da efetividade 
legal do piso até que haja fon-
tes definitivas e sustentáveis de 
financiamento do piso.

“Vislumbrando impactos, 
impasses e desdobramentos 
futuros, a CNM orienta os Muni-
cípios a aguardarem a definição 
do piso pela Corte. Além disso, 
a entidade pede a mobilização 
dos gestores junto a deputa-
dos e senadores para garantir 
a aprovação da Proposta de 
Emenda à Constituição 25/2022, 
que adiciona ao Fundo de Par-
ticipação dos Municípios mais 
1,5%, medida permanente e que 
aporta recursos financeiros que 
poderão ser aplicados para o 
cumprimento do piso”, finaliza.

AEN

Governo quer retomar 3,5 mil obras 
paralisadas ou inacabadas em escolas
Brasília - O governo Federal 
publicou uma Medida Provisó-
ria que institui o Pacto Nacional 
pela Retomada de Obras da Edu-
cação Básica. Com isso, a expec-
tativa é concluir mais de 3,5 
mil obras de infraestrutura em 
escolas, que estão paralisadas 
ou inacabadas em todo o país, 
com previsão de investimento 
de quase R$ 4 bilhões, até 2026.

O pacto nacional prevê a 
adoção da correção dos valores 
a serem transferidos pela União 
aos estados e Distrito Fede-
ral pelo INCC (Índice Nacional 
do Custo da Construção), um 

indicador que reflete com maior 
precisão as oscilações da área 
de construção civil.

De acordo com a MP, os 
estados que tiverem interesse 
em apoiar financeiramente 
seus municípios para conclu-
são de obras municipais terão 
a possibilidade de participar 
com seus próprios recursos.

Além disso, a MP prevê a 
permissão de repasse de recur-
sos extras da União, mesmo nos 
casos em que o FNDE (Fundo 
Nacional de Desenvolvimento 
da Educação) já tenha transfe-
rido todo o valor previsto para 

obra ou serviço de engenharia 
inicialmente acordado.

A MP abrange obras que 
receberam recursos do FNDE no 
âmbito do Plano de Ações Arti-
culadas e que estão com status 
de inacabadas ou paralisadas 
no Sistema Integrado de Moni-
toramento, Execução e Controle 
do Ministério da Educação.

Após a repactuação, as 
obras beneficiadas no âmbito 
do pacto nacional terão novo 
prazo de 24 meses para conclu-
são, que pode ser prorrogado 
pelo FNDE por igual período, 
uma única vez.

Hospital Regional de Toledo
O prefeito de Toledo, Beto Lunitti, e vereadores do muni-

cípio estiveram no Rio de Janeiro conhecendo os espaços 
públicos onde a empresa IDEAS, que está sendo habili-
tada para fazer a gestão do Hospital Regional de Toledo, 
já realiza atendimentos. A visita técnica estava faz parte 
de uma das etapas da licitação. O prefeito e vereadores 

conheceram três unidades hospitalares.

qualidade e da oferta da 
educação básica e impõe 
o compromisso dos gesto-
res públicos com o ensino, 
submetendo-os a punições 
civis e criminais em caso 
de má gestão. O projeto é 
de autoria do senador Flávio 
Arns (PSB) e tem relatório 
favorável do senador Confú-
cio Moura (MDB).

Ministro TSE
O ministro Carlos Horbach, 
do TSE, abriu mão de ser 
reconduzido ao cargo na 
Corte Eleitoral. O mandato 
do magistrado se encerra 
em 18 de maio. Em ofício 
enviado ao presidente do 
TSE, ministro Alexandre 
Moraes, e Rosa Weber, pre-
sidente do STF, Horbach diz 
que irá se dedicar à advoca-
cia e à docência na Facul-
dade de Direito da USP.

Prioridades ANTT
A Comissão de Viação e 
Transportes da Câmara 
dos Deputados recebe na 
próxima quarta-feira (17) 
o diretor-geral da Agência 
Nacional de Transportes 
Terrestres, Rafael Vitale, a 
fim de discutir as priorida-
des da autarquia para este 
ano. A audiência  pública 
será realizada no plenário 
11, às 10 horas.

Sem delação
A defesa do ex-ministro 
da Justiça e Segurança 
Pública Anderson Torres 
descartou a hipótese 
de seu cliente fazer um 
acordo de delação pre-
miada com a Justiça. 
Segundo o advogado 
Eumar Novacki, no 
entanto, Torres está dis-
posto a colaborar com as 
investigações acerca dos 
atos de 8 de janeiro.

Fogos de artifícios
O Plenário do Supremo Tribunal Federal decidiu que os Muni-
cípios têm legitimidade para aprovar leis que proíbam fogos 
de artifício e artefatos pirotécnicos que emitem barulho. A 
decisão unânime ocorreu em julgamento virtual do Recurso 

Extraordinário 1210727, do município de Itapetininga. 
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O Paraná 

Parabéns pelos 47 anos
de compromisso com a 
verdade e  defesa da 
democracia.

J O R N A L   

47 ANOS

gugubuenopr  

Bala de banana, farinha de pinhão e molho 
de erva-mate chamam atenção no Canadá
Curitiba - Os produtos para-
naenses do programa VRS 
(Vocações Regionais Sustentá-
veis) ganharam destaque nessa 
semana na Sial Food, maior feira 
de alimentos da América do 
Norte, em Toronto, Canadá. Os 
itens foram expostos pela mis-
são comercial da Invest Paraná, 
agência de negócios do Governo 
do Estado, e viraram até ingre-
dientes de receitas servidas no 
estande do Brasil na feira. O pro-
grama VRS, da Invest Paraná, 
incentiva o desenvolvimento 
econômico em áreas de preser-
vação a partir da profissionali-
zação e conquista de mercado, 
sem deixar de lado processos 
tradicionais de produção.

Doze produtos de oito 
pequenos empreendedores do 
VRS foram levados pela Invest 
Paraná na missão comercial, 
que junto com a Câmara de 
Comércio Brasil-Canadá tam-
bém assessorou outros empre-
sários paranaenses do ramo ali-
mentício a negociar diretamente 
com o varejo e indústria cana-
denses na Sial Food. A missão 
paranaense conta também com 

 INVEST PARANÁ

apoio do Ministério da Agricul-
tura e do Abastecimento, que 
contratou uma chef de cozinha 
que preparou pratos com os 
ingredientes do VRS. 

Foram para o Canadá os 
seguintes produtos do VRS: 
chá mate da marca Maisha, de 
Bituruna; molhos e temperos 
de pimenta e erva-mate, além 
de farofa de banana da Tribal 
Pepper, de Guarapuava; sachês 
de chá solúvel de erva-mate da 
Triunfo Brasil, de São João do 
Triunfo; a tradicional bala de 
banana de Antonina, produzida 
pela indústria Soter; mate solú-
vel, tostado, a granel e em sachê 
da indústria Erva Mate Paraná, 
de Curitiba; geleias de frutos 
sazonais da Mata Atlântica da 
Conservas Rosana, de Morre-
tes; palmito da Dom Henrique 
Conservas, também de Morre-
tes; além das farinhas de pinhão 
e erva-mate para produção de 
bolos e pães desenvolvidas pela 
Embrapa Florestas de Colombo.

“Muitos potenciais compra-
dores têm vindo ao estande da 
feira para conhecer e provar os 
produtos do VRS. Tanto que já 

temos três reuniões agenda-
das para iniciar negociações de 
exportação e poderemos agen-
dar mais duas ou três”, afirma 
o diretor de Desenvolvimento 
Econômico da Invest Paraná, 
Rogério José Chaves, que lidera 
a missão no Canadá.

“A perspectiva de fechar-
mos negócios é boa porque o 
mercado do Canadá valoriza 
produtos com certificação de 
origem, orgânicos e produzidos 
em áreas de proteção ambien-
tal, qualidades que se enqua-
dram no VSR”, enfatiza Chaves.

COMÉRCIO
Os produtos do VRS já 

fazem parte das comitivas 
internacionais do Governo 
do Paraná como lembranças 
protocolares entregues pelo 
governador Ratinho Junior 
e outros representantes do 
Estado a autoridades visitadas 
fora do país. Foi o que aconte-
ceu na missão paranaense ao 
Japão e Coreia do Sul.  A mis-
são ao Canadá, porém, é a pri-
meira em que os itens foram 
expostos comercialmente.

“Ter esses itens nessa missão 
no Canadá mostra que é possível 
os empreendedores do VRS leva-
rem seus produtos para novos 
mercados, incluindo o mercado 
externo. Isso eleva o sentimento 
de pertencimento dos produto-
res às regiões em que atuam e 
também prova que os produtos 
têm valor, inclusive internacional-
mente. Por isso vamos continuar 
monitorando aqui do Brasil as 
negociações iniciadas na missão 
no Canadá”, ressalta o gerente de 
Desenvolvimento Econômico da 

Invest Paraná, Bruno Banzato.
Ele cita o caso da palmeira 

juçara da Mata Atlântica, cujo 
fruto e subprodutos, como sor-
vete e base para essências e cos-
méticos, interessam ao mercado 
canadense. “O juçara do Paraná 
tem potencial de ser trabalhado. 
Verificamos no Canadá um mer-
cado interessante para a produ-
ção daqui. O fruto do juçara tem 
sabor semelhante ao do açaí, por-
tanto tem aceitação no mercado 
externo, em especial na América 
do Norte”, aponta.



5Sábado 13 e domingo 14 de maio de 2023   ECONOMIA@oparana hojenews

‘’A imprensa livre, vigilante
e combativa é ferramenta

indispensável na garantia de
direitos e de uma sociedade

mais justa e humana.

Parabéns
Jornal O Paraná

pelos 47 anos
de história.’’

Rio de Janeiro - O IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo) ficou em 0,61% 
em abril, 0,10 ponto percentual 
abaixo do registrado em março 
(0,71%). A alta acumulada da 
inflação no ano é de 2,72%, 
enquanto nos últimos 12 meses 
é de 4,18%. Em abril do ano pas-
sado, a variação havia sido de 
1,06%. O resultado foi divulgado 
na sexta-feira (12) pelo IBGE. 

Segundo o levantamento, 
todos os nove grupos de pro-
dutos e serviços pesquisados 
apresentaram alta, com desta-
que para Saúde e cuidados pes-
soais, que teve o maior impacto 
(0,19 p.p.) e a maior variação 
(1,49%). “O resultado nesse 
grupo foi influenciado pela alta 
nos produtos farmacêuticos, 
justificada pela autorização do 
reajuste de até 5,60% nos pre-
ços dos medicamentos, a partir 
de 31 de março”, disse, em nota, 
o analista da pesquisa, André 
Almeida.

Já os preços nos planos de 
saúde tiveram alta de 1,20%. 

“Houve incorporação das fra-
ções mensais dos reajustes dos 
planos novos e antigos para 
o ciclo de 2022 a 2023”, acres-
centou o pesquisador. Os itens 
de higiene pessoal apresenta-
ram desaceleração de 0,76% 
em março para 0,56% em abril, 
influenciados, principalmente, 
pelos perfumes (-1,09%).

Outro grupo que contribuiu 
para o resultado de abril (com 
0,15 p.p.) foi o de alimentação 
e bebidas, com aceleração de 
0,05% em março para 0,71%. 
A principal colaboração foi da 
alimentação no domicílio, que 
havia apresentado deflação no 
mês anterior (-0,14%) e teve 
alta de 0,73% em abril. Impac-
taram os preços do tomate 
(10,64%), do leite longa vida 
(4,96%) e do queijo (1,97%).

Entre os alimentos com pre-
ços em queda, destaque para a 
cebola (-7,01%) e o óleo de soja 
(-4,44%). Já a alimentação fora 
do domicílio variou 0,66%, acima 
da variação de março (0,60%). O 
lanche desacelerou de 1,09% 

IBGE: Inflação em abril é de 0,61%, 
influenciada pela alta de remédios

para 0,93%, enquanto a refeição 
saiu de 0,41% para 0,51%.

TRANSPORTES
A inflação no grupo de trans-

portes desacelerou e teve alta 
de 0,56%, contribuindo com 
0,12 p.p. para o IPCA de abril. 
Em março, a variação havia 
sido de 2,11%. “Contribuíram 
para esse resultado a queda de 
0,44% dos combustíveis, que 
haviam registrado alta de 7,01% 
em março”, afirmou Almeida. 
Apenas o etanol (0,92%) subiu 
no mês enquanto óleo diesel 

(-2,25%), gás veicular (-0,83%) 
e gasolina (-0,52%) tiveram 
queda nos preços.

Ainda em Transportes, as 
passagens aéreas subiram 
11,97% em abril, após queda 
de 5,32% em março, e foram o 
subitem com maior impacto na 
inflação geral (0,07 p.p.). Já as 
tarifas de metrô subiram 1,24%, 
pressionadas pelo reajuste de 
6,15% no Rio de Janeiro a par-
tir do dia 12 de abril. O ônibus 
urbano teve alta de 1,11%. Os 
preços dos ônibus intermunici-
pais caíram 0,25%.

Alta do INPC
O INPC (Índice Nacional de 

Preços ao Consumidor) teve alta de 
0,53% em abril, abaixo do regis-
trado no mês anterior (0,64%). 
No ano, o índice acumula alta de 
2,42% e, nos últimos 12 meses, de 
3,83%. Em abril de 2022, a taxa foi 
de 1,04%. Os produtos alimentícios 
tiveram alta de 0,61% enquanto os 
produtos não alimentícios registra-
ram inflação de 0,50%. Todas as 
áreas pesquisadas tiveram variação 
positiva, sendo o menor resultado 
registrado em Recife (0,07%), e a 
maior, em Campo Grande (0,95%).

ÍNDICES REGIONAIS
Em relação aos índices regio-

nais, todas as áreas tiveram alta 
em abril, com destaque para 
Campo Grande (0,89%), cujos 
preços foram pressionados 
pela energia elétrica residencial 
(6,11%). Já a menor variação foi 
registrada em Recife (0,16%), 
com influência das quedas em 
gasolina (3,41%) e conserto de 
automóvel (2,51). 

ABR
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“As ações de ESG nas 
indústrias são uma forma de 
demonstrar ao mercado a 
relevância do investimento 
em sustentabilidade, tendo 
como foco minimizar impac-
tos negativos e potencializar 
os positivos”, afirma Fabricio 
Luz Lopes, Gerente Execu-
tivo de Tecnologia, Inovação 
e Responsabilidade Social do 
Sistema Fiep.

Com o objetivo de servir 
e fortalecer a indústria para 
melhorar a vida das pessoas, 
o Sesi, em parceria com o 
Senai Paraná, abre inscrições 
para a Chamada Sesi ESG. A 
iniciativa objetiva disseminar 
o conceito e a prática do ESG 
entre as indústrias paranaen-
ses, com foco em desenvolver 
ações que melhorem os pro-
cessos ambientais, sociais e 
de governança da indústria.

Com fluxo contínuo entre 

Chamada Sesi ESG é aberta 
para indústrias paranaenses
Iniciativa do Sesi Paraná direciona esforços para implementação de boas práticas de ESG

maio de 2023 a julho de 2024, 
a chamada é dividida em 
duas fases:

Fase 1:  empresas com 
CNAE industrial paranaense 
que se inscreverem pas-
sam pela mentoria ESG, 
com investimento de R$ 950 
(pequena e média indústria) 
e R$ 2400 (grande indús-
tria). “A mentoria começa 
com a análise dos documen-
tos da indústria, é seguida 
por uma capacitação ESG e, 
então, pelo preenchimento 
de um diagnóstico que vai 
apresentar o nível de maturi-
dade em sustentabilidade da 
empesa”, explica Patricia Mar-
tins, Gerente do Habitat Senai 
e Centro de Inovação Sesi. É a 
partir desse diagnóstico que 
os indicadores são priorizados 
para serem potencializados 
por meio da ferramenta lean.

Fase 2: ideias de novas 

tecnologias ou produtos que 
surgirem na primeira fase, 
podem ser inscritas para 
serem desenvolvidas com o 
apoio dos Institutos Senai de 
Tecnologia e Inovação. Nesta 
etapa, micro e pequenas têm 
R$ 100 mil para os seus pro-
jetos, com uma contrapartida 
de 10%; médias, R$ 200 mil 
com 20% e grandes, R$ 300 
mil com 30%.

Em 2023 e 2024, a meta 
é beneficiar mil indústrias 
paranaenses por meio da 
chamada. “Reduzir o impacto 
ambiental, desenvolver a 
comunidade do seu entorno e 
criar processos para uma ges-
tão eficaz, são ações que só 
trazem ganhos para a indús-
tria, o mercado e a socie-
dade”, finaliza Fabrício.

www.sesipr.org.br/
chamadasesiesg

 As inscrições para a chamada devem ser realizadas pelo site sesipr.org.br/chamadasesiesg

ADOBESTOCK

Curitiba - No Dia Internacional da 
Enfermagem, celebrado na sexta- 
feira (12), o Governo do Estado 
prestou homenagem aos profis-
sionais que são linha de frente no 
atendimento à população na área 
da Saúde. No Paraná, há mais 
de 100 mil profissionais. A Sesa 
(Secretaria estadual da Saúde) 
destaca que dos 6.498 servido-
res públicos que atuam na pasta, 
2.607 – ou 40,12% – são da área 
da enfermagem.

Eles atuam nas unidades bási-
cas de saúde, ambulatórios e hos-
pitais, mas também na gerência 
e gestão dos serviços, na coor-
denação e supervisão das ativi-
dades dos técnicos e auxiliares 
de enfermagem, na docência e 
na pesquisa acadêmica. A classe 
conta com categorias conforme 
o nível de complexidade das ati-
vidades. Atualmente, no sistema 
público estadual da saúde são 
1.724 técnicos de enfermagem, 
798 enfermeiros e 85 auxiliares 
de enfermagem.

Elza de Fátima Pereira Moreira 
(foto) é a servidora mais antiga da 
Sesa em atividade nesta área. São 
47 anos dedicados aos pacientes 
do Hospital Luiz Borba Carneiro, 
em Tibagi, nos Campos Gerais. 
Entrou para o quadro de funcio-
nários do Estado em 1975 como 
auxiliar de enfermagem e, desde 
então, permanece na mesma uni-
dade hospitalar.

“Entrei jovem no hospital, 
sempre na mesma função e não 
pretendo me afastar ainda. Traba-
lho por amor à profissão e quando 
estou de plantão faço o melhor, 
dedicação total às pessoas que 

precisam dos meus serviços”, 
afirma. Dentre as funções do 
cargo estão o auxílio ao paciente 
nas consultas e procedimentos, 
sempre seguindo orientações de 
enfermeiros e da equipe médica. 
Elza incentiva e auxilia nas prá-
ticas de higiene, além de outras 
atividades voltadas à assistência 
direta às pessoas.

“Desde criança sempre quis 
seguir essa profissão. Atendia e 
atendo os moradores da região. Vi 
muitas pessoas nascerem aqui e 
voltarem anos depois para algum 
tipo de procedimento. Minhas 
filhas também seguiram na área 
da enfermagem e me emociono 
quando relembro toda essa traje-
tória”, diz.

VALORIZAÇÃO
O Governo do Estado, por 

meio da Sesa e em parceria com 
a Escola de Saúde Pública do 
Paraná, reforça o apoio e incen-
tivo a estes profissionais. Em 
novembro do ano passado, dentro 
do Programa de Formação Téc-
nica para Agentes de Saúde, 333 
novos técnicos de enfermagem 
se formaram, abrangendo as 22 
Regionais de Saúde.

“Investimos na formação e 
capacitação de novos profissio-
nais, buscando ampliar os recur-
sos humanos. Essa política tem 
reflexo direto na qualidade de 
atendimento à saúde da popu-
lação”, diz o secretário estadual 
da Saúde, Beto Preto. “Reconhe-
cimento mais do que especial a 
esses mais de 2,6 mil profissio-
nais da enfermagem que diaria-
mente estão na linha de frente 

Paraná tem mais de 100 mil enfermeiros na
linha de frente do atendimento à população

Curitiba - A quarta edição da cam-
panha Aquece Paraná 2023 come-
çou na sexta-feira (12). Iniciativa 
da Superintendência Geral de 
Ação Solidária, ela tem o objetivo 
de arrecadar cobertores, agasa-
lhos e roupas em bom estado de 
uso para ajudar as pessoas mais 
vulneráveis a enfrentar o inverno 
rigoroso do Estado.

As arrecadações acontecem 
entre os dias 12 de maio e 17 de 
agosto. A campanha tem postos 
para entrega distribuídos nos 
quartéis dos Corpos de Bombei-
ros de todo o Paraná. A primeira-
-dama do Paraná, Luciana Saito 
Massa, presidente do Conselho de 
Ação Solidária, diz que a iniciativa 
pretende beneficiar famílias em 
situação de pobreza e que sofrem 
com o frio intenso.

“Além de ajudar as famílias 
em situação de vulnerabilidade, 
a campanha Aquece Paraná tem 
um papel fundamental de cons-
cientizar a população sobre a 
importância da solidariedade e 

da empatia. Através da doação 
de roupas e cobertores em bom 
estado. Vamos mostrar que jun-
tos podemos construir uma socie-
dade mais justa e acolhedora para 
todos. Convidamos a todos para 
participar dessa iniciativa e fazer 
a diferença na vida de quem mais 
precisa”, afirma.

Segundo Cristina Ricordi, supe-
rintendente de Ação Solidária, o frio 
está cada vez mais próximo, o que 
motiva ação por parte do Poder 
Público. “É fundamental unirmos 
nossos esforços para ajudar quem 
mais precisa. Cada cobertor, cada 
peça de roupa doada pode fazer a 
diferença na vida de alguém que 
está passando por dificuldades. 
Por isso, contamos com a colabo-
ração de todos os paranaenses para 
que possamos aquecer o coração e 
o corpo daqueles que mais preci-
sam”, complementa.

Nos três primeiros anos de 
campanha, mais de 220 mil itens 
foram arrecadados e distribuídos 
nos 399 municípios. 

da Saúde”.

HOMENAGEM
O Dia Internacional da Enfer-

magem foi instituído em home-
nagem a Florence Nightingale, 
nascida em 12 de maio de 1820, 
na Inglaterra. O trabalho da enfer-
meira pioneira no tratamento a 
feridos de guerra teve profundo 
impacto na saúde e na reorgani-
zação dos serviços desta área em 

nível mundial, sendo considerado 
um marco na profissionalização 
da enfermagem moderna.

No Brasil, a data é lembrada 
desde 1938. Além disso, entre os 
dias 12 e 20 de maio, comemora-
-se a Semana da Enfermagem no 
país, em homenagem à Nightin-
gale e também à Ana Néri, enfer-
meira brasileira e a primeira a se 
alistar voluntariamente em com-
bates militares.

Campanha Aquece Paraná 2023 
começou e se estende até agosto
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 @ampararcasaisJOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - são consteladores familiares e terapeutas sistêmicos e conduzem a Amparar

Devo confessar minha traição?
“Quando alguém comete uma falta e a con-

fessa ao outro, então o outro tem de carregar 
as consequências. Por assim dizer, ele as trans-
fere para o outro. A chamada sinceridade des-

trói a relação. Segredos devem ficar guardados, 
também aqueles de deslizes” (Bert Hellinger)

Em um relacionamento de casal, quando um 
dos cônjuges teve um relacionamento extraconju-
gal, sempre chega o momento em que ele se ques-
tiona: “O que devo fazer? Devo confessar minha 
ação ou é melhor que guarde segredo e suporte 
tudo sozinho?”.

Na frase que destacamos, Bert Hellinger acon-
selha: “Segredos devem ficar guardados, também 
aqueles de deslizes”. O que leva Hellinger a esse 
pensamento? 

Como ele pondera na citação que encabeça este 
texto, quando alguém comete uma falha grave e 
confessa o erro ao cônjuge, de certo modo ele trans-
fere ao cônjuge as consequências de seu ato. 

Explicando um pouco mais: em uma traição, na 
mente da pessoa infiel a confissão funciona como 
uma absolvição. É semelhante ao que acontece no 
rito da confissão da religião católica: a pessoa con-
fessa ao padre os seus pecados e o padre, em nome 
de Deus, absolve o pecador. 

Esse é o motivo pelo qual Hellinger entende que a 
sinceridade destrói a relação. É igualmente por causa 
disso que é melhor que a pessoa que errou guarde 
para si o segredo. 

A boa solução não está em confessar o ato, e sim 
em consertar sozinho e suportar as consequências. 
Obviamente, para suportar sozinho a culpa é preciso 

que a pessoa tenha sentido culpa! Ou seja, é preciso 
haver percebido que falhou e que sente profunda-
mente pelo erro cometido! Quando a pessoa alcança 
este nível de consciência de si, suportar a culpa sozi-
nha é uma justa punição pelo seu erro. 

Além disso, quem errou precisa fazer algo para 
compensar a dor que causou ao cônjuge, mesmo 
quando a outra pessoa não tem conhecimento do ato 
cometido. O gesto de compensação feito sem poder 
admitir a motivação aumenta a dor da culpa a ser 
suportada. Quando a pessoa toma isso tudo silen-
ciosamente em seu interior como um enriquecimento 
de sua alma e permanece no relacionamento, o erro 
cometido pode até mesmo chegar a se converter num 
efeito positivo sobre a relação. 

Você passa ou passou por uma situação seme-
lhante? Converse conosco. Podemos ajudar você.

A experiência de “ser mãe três vezes”
Cascavel – Neste segundo domingo 
de maio quando é comemorado 
o “Dia das Mães”, uma série de 
sentimentos faz o coração bater 
mais acelerado, os olhos enchem 
lacrimejarem com lembranças 
de quando éramos pequenos e o 
melhor lugar do mundo era o colo 
da nossa mãe. Com o passar dos 
anos crescemos e o colo não dá 
mais conta de nos abrigar, mas 
mesmo após o “corte umbilical”, a 
mãe nunca deixa estar ligada aos 
seus filhos e, com apenas um olhar, 
sabe o que se passa com o filho; a 
conexão nunca termina. 

E a maior e melhor forma de 
demonstrar o amor pela mãe, não 
é com presentes, mas, sim, “estar 
presente”, cuidando, se preocu-
pando, dando carinho e amor. E é 
sobre esse amor que a reportagem 
do Jornal O Paraná vai contar a his-
tória de uma filha, Silvia Mariani 
Oliveira Jorge, que tem atualmente 
55 anos, há 15 anos cuida da mãe 
que é acamada, com o mesmo 
“amor de mãe”. Silvia, desde 2008, 
pode se dizer que se tornou “mãe 
da sua mãe”. 

A “Tia Clarice” como é conhe-
cida a mãe de Silvia, era uma pes-
soa bastante ativa. Professora, ela 
trabalhou por cerca de 30 anos no 
conhecido Colégio Ideal de Cas-
cavel – inicialmente a Escola Tia 

Silvia conta que retribui tudo que aprendeu 
e o amor que recebeu de sua mãe

Além de amor e do carinho, é importante ter equilíbrio
Josiane Samara Tondo é psi-

cóloga e trabalha com as relações 
sistêmicas e, diante disso, reforça 
que em todos os tipos de relações, 
principalmente as familiares, é 
importante sempre encontrar o 
equilíbrio e ser fiel aos sentimen-
tos, vontades e papéis de cada uma 
das pessoas neste processo. Espe-
cificamente na relação dos pais e 
filhos, chega um momento que os 
pais começam a demandar mais 
dos filhos e é nessa hora que é pre-
ciso analisar e acertar os papéis. 

Conforme a psicóloga, existe 
uma série de situações, sensações 
e de sentimentos, mas é impor-
tante manter sempre o equilíbrio 
e que os papéis não se invertam. 
“Existem situações em que os 
pais querem comandar a vida dos 
filhos ou vice-versa, mas nesse 
caso as relações ficam pesadas e 
desalinhadas, por isso, é impor-
tante sentar e conversar, com 
muito amor e carinho, lembrando 
que não podemos abrir mão da 
nossa vida, porque dessa forma 

acabamos adoecendo”, constatou. 
Para a psicóloga, muitos filhos 

querem fazer mais do que conse-
guem e, nesses casos, a rotina fica 
pesada “bagunçando” a vida e o 
emocional. “São nossos pais e temos 
que ajudar, mas analisar e buscar 
manter um equilíbrio, tentando sem-
pre preservar a vida particular, com-
partilhando com os irmãos os cuida-
dos, as preocupações de uma forma 
que fique bom e tranquilo para todos 
os envolvidos”, salientou. 

Josiane Tondo lembrou ainda 

que em todas as fases da vida, 
tanto o diálogo, quanto o carinho 
e o cuidado devem estar presentes 
e quando ocorre dos filhos assumi-
ram as responsabilidades com os 
pais, deve ainda mais ter cuidado 
isso em todos os sentidos. “Nossos 
pais envelhecem e temos que dar 
amor, carinho e ajudar eles nas 
tarefas do dia a dia. Levar ao mer-
cado e ao médico, por exemplo, 
são papéis que passamos a assu-
mir e que levamos como aprendi-
zado para a vida”, finalizou. 

Izailda - e sempre teve ótimo rela-
cionam com alunos, pais e cole-
gas de trabalho. Em dezembro de 
2007, a Tia Clarice descobriu um 
câncer de mama e, em decorrên-
cia da doença e seu tratamento, 
acabou tendo complicações. Após 
passar por um procedimento cirúr-
gico para retirada de tumor, em 
fevereiro, teve complicações com 
quimioterapia, precisou de inter-
namento e, em poucos meses, aca-
bou tendo um AVC (Acidente Vas-
cular Cerebral), a deixou acamada. 

“Foi tudo muito rápido. Minha 
mãe era uma pessoa bastante ativa, 
trabalhava, cuidava da casa, dos 
filhos e de uma hora para a outra 
estava em uma cama”, relembrou 
Silvia. Com a nova condição, ela e o 
único irmão (Paulo Alexandre), tive 
que se adaptar a nova realidade e, 
para poder cuidar da mãe, Silvia 
que atuava como professora aca-
dêmica, deixou a profissão para se 
dedicar a mãe. 

Silvia conta que, no começo, 
achou que a mãe ficaria bem em 
pouco tempo e que logo retorna-
ria pelo menos parte da sua rotina, 
mas com o passar dos anos perce-
beu que a situação definitiva e foi 
aceitando as mudanças. “A partir 

de então tomei consciência de que 
eu passei a ser mãe da minha mãe 
e que teria que me adaptar. Então 
me adaptei a esta nova realidade e 
sempre cuidei dela; fiz e faço isso 
com muito amor”, destacou. 

Para Silvia, além de todo o cui-
dado físico, já que a mãe demanda 
de cuidados bastante específicos, 
durante todo este tempo ela pas-
sou por situações e sensações de 
dificuldade emocional, já que a 
adaptação não ocorreu de um dia 
pro outro e, além disso, a aceitação 
foi culminante para entender e acei-
tar o processo, unido com o amor 
que envolve o relacionamento entre 
mãe e filha. 

Outra relação que teve que ser 
adaptada, mas para Silvia foi mais 
fácil, foi da relação com suas duas 
filhas. Hoje são adultas, mas na 
época eram adolescentes e tam-
bém passaram por uma adapta-
ção no processo, já que sempre 
foram muito ligadas à avó. “Minha 
vida, da noite para o dia, mudou 
completamente, mas minhas 
filhas entenderam e continua-
ram sendo maravilhosas comigo, 
já que meu relacionamento não 
alterou, mesmo sendo difícil tam-
bém para elas, por terem a avô 

acamada, mas passou a ser um 
processo natural”, contou. 

MÃE AMOROSA
Sobre a relação com a mãe, 

Silvia lembrou que a mãe sempre 
foi uma pessoa muito presente, 
exigente e ela tinha um relaciona-
mento normal na infância e ado-
lescência, sendo sempre muito 
amorosa. Quando casou e teve as 
suas filhas, a mãe sempre a aju-
dou a cuidar das meninas e fazia 
aquele papel de “super avó”. “As 
meninas sempre foram apaixona-
das por ela, por isso, o que faço 
hoje eme cuidar dela, para mim 
é uma retribuição de tudo o que 
ela fez por mim e pelas meninas 

e, com certeza esse cuidado que 
tenho com ela, foi ela que me ensi-
nou a ser assim”, contou. 

A mãe mora na casa dela, mas 
em alguns finais de semana e feria-
dos, fica na casa do irmão. A Tia Cla-
rice conta ainda com cuidadora que 
ajuda Silvia nas tarefas diárias que 
concilia tudo isso, com uma vida de 
mãe e avó da pequena Rebeca, hoje 
com 9 anos. “Eu sempre brinco que 
eu tenho um bebezinho e um bebe-
zão, mas estou feliz e faço tudo com 
muito amor e carinho. Fico contente 
que consigo cuidar dela, que sem-
pre foi muito resiliente, tranquila e 
calma, isso me dá forças e renova 
sempre a minha dedicação de cui-
dar dela”, finalizou. 

ARQUIVO PESSOAL

Silvia, com a filha Mayara e Maria, a neta Rebeca com a “Tia Clarice”
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 @jggazolaJULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

O Seu Deserto
A Bioliderança® contempla a filosofia, comunica-

ção não violenta, reprogramação biológica, gestão, 
administração, liderança e coaching.

Já a Cristocracia, que une as palavras Cristo e 
Kratos, focando nos princípios de liderança, gestão 
e decisões de Jesus Cristo na condução da vida e dos 
negócios.

Há tempos, percebo um comportamento especí-
fico, que infelizmente está recorrente, que tem afe-
tado o desempenho das pessoas e por consequência 
o das empresas, seja pequena, média ou grande. 

É o comportamento da reclamação e murmuração 
e, podemos dizer que murmurar é falar em um tom 
de voz baixo o suficiente para que apenas algumas 
pessoas próximas possam ouvir claramente o que 
está sendo dito. Já a reclamação neste caso foca no 
objetivo destrutivo do clima e corrói os valores e cul-
tura das empresas.

Vou utilizar um case muito famoso, que já dura 
alguns milhares de anos. O case ocorre na região do 
continente africano, na Península do Sinai, que hoje 
é a atual região do Egito. 

Um livro importante, direto da fonte explica o 

impacto que a murmuração e a reclamação produ-
zem na vida das pessoas. Pode ser numa única família 
e até mesmo em grandes aglomerados de pessoas, 
no caso, empresas.

No livro de Êxodo, que foca na saída do povo do 
Egito, deixando a escravidão e a opressão em direção 
terra prometida, hoje a região do Oriente Médio. 

Praticamente 2 milhões de pessoas foram condu-
zidas e lideradas naquele movimento. O líder, Moisés 
desempenhou seu papel com o intuito de chegar a 
meta estabelecida. 

Ele sabia que muitos da multidão, não iriam 
conhecer a terra que emanava leite e mel. Nas empre-
sas isto também ocorre, independente do objetivo cor-
porativo, muitos profissionais deixam de fazer parte 
do projeto e, em muitos casos, algumas pessoas exer-
cem grande influência no atingimento das metas.

A carência de atenção, a insegurança e a falta de 
preparo fazem parte dos inúmeros fatores da não con-
quista da nossa terra prometida. 

Moisés, diante daquela multidão de pessoas famin-
tas, com medos e carregadas de esperança enfren-
tou várias cenas de reclamações e murmurações. 

Também presenciou eventos com grandes quanti-
dades de famílias, desejando retornar ao Egito, que 
podemos ler como pessoas que se arrependem de 
mudanças, que geram desconforto. 

E na terra das pirâmides, isto representava escra-
vidão. Nos dias atuais, isto pode representar a escra-
vidão do corpo, do intelecto e do espírito. Travando 
por completo a possibilidade da prosperidade pessoal 
e corporativa. 

A vida empresarial, especialmente no Brasil, terra 
dos impostos pode ser representada pelo deserto, um 
lugar áspero, desafiador e com raros momentos de 
sombra e tranquilidade. 

Você possui na sua equipe, integrantes que mur-
muram e reclamam constantemente? Saiba que o 
trajeto do deserto para Moisés levou 10 vezes mais 
tempo do que se deveria. Os atrasos se deveram a 
falta de fé e as reclamações diárias. 

O código que veio direto da fonte é: Não cul-
tive a reclamação e murmuração na sua equipe, 
caso contrário, os objetivos da sua empresa e até 
mesmo sua carreira poderão sofrer atrasos mul-
tiplicados por 10. 

São Paulo - Contribuindo 
para encerrar com o estereó-
tipo antiquado que enxergava 
mães como figuras pouco 
participantes do mundo das 
finanças, pesquisa da Serasa 
aponta que mais de 90% das 
mulheres com filhos têm res-
ponsabilidade ao lidar com o 
orçamento familiar. Ao analisar 
as diferentes conjunturas dos 
lares brasileiros, as mães sol-
teiras, viúvas e divorciadas são, 
em maioria, as únicas provedo-
ras das residências, encarrega-
das de cuidar dos filhos e dar 
conta de todas as despesas.

O recorte inédito faz parte 
do estudo Relevância das 
Mulheres nas Finanças das 
Famílias Brasileiras, realizado 
pela Serasa em parceria com o 
instituto Opinion Box em feve-
reiro de 2023. De acordo com o 
levantamento, 48% das mães 
solteiras, que declaram possuir 
pelo menos um filho, não pos-
suem companhia para dividir 
as finanças e são, portanto, as 
responsáveis exclusivas por 
arcar com os gastos familiares. 
No caso de mães divorciadas e 
viúvas, os números são ainda 
maiores, atingindo 65% e 57% 
dessas parcelas de responden-
tes, respectivamente.

“As mães casadas repre-
sentam a única fatia entre 

as participantes com filhos 
que possuem maior parcela 
de ajuda para manter a famí-
lia financeiramente (32%)”, 
explica Patrícia Camillo, 
gerente da Serasa. “Sem apoio, 
as mulheres se tornam fonte 
de renda para manter a famí-
lia e quitar as contas que che-
gam todos os meses. Cada vez 
mais empoderadas também no 
mundo das finanças, os dados 
refletem o perfil dessa mãe 
brasileira que atua ativamente 
para gerir as finanças da casa 
sozinha”, completou.

“MÃES SOLTEIRAS”
Em um cenário que avança 

para reconhecer mulheres no 
mercado de trabalho e sua 
relação com o poder aquisitivo, 
as dificuldades ainda existem 
e atingem mães em diferentes 
arranjos familiares. Segundo a 
pesquisa, a maioria das entre-
vistadas já recorreu a algum 
“bico” ou trabalho informal 
para complementar a renda. O 
recorte chama atenção, prin-
cipalmente, entre o grupo de 
mães solteiras, no qual 84% 
revelam já ter procurado for-
mas de obter ganhos extras. 
“Mesmo possuindo um traba-
lho fixo, as mulheres que cui-
dam de seus filhos ainda bus-
cam outras formas de manter 

Nove em cada dez mães têm maior ou total
responsabilidade no orçamento da família

as contas em dia e a qualidade 
de vida”, explica Patrícia.

 
HISTÓRIAS

Aline dos Santos Barbosa, 
de 34 anos, é mãe de quatro 
filhos e ficou conhecida como 
@maecrespa nas redes sociais, 
em que atua como influencia-
dora digital e publica conteú-
dos sobre maternidade. Atual-
mente, conta com mais de 20 
mil seguidores nas redes sociais 
e recorda que conseguiu quitar 
suas dívidas em uma edição 
do Feirão Serasa Limpa Nome. 
“Desde que fiquei negativada, 
minha meta se tornou quitar 
essa pendência, pois isso me 
impedia de realizar uma série 
de coisas do dia a dia e seguir 

meus sonhos”, conta. “Ver todas 
as pessoas aliviadas e tocando 
o sino no Feirão foi muito gra-
tificante, principalmente, por 
saber que também vivi essa 
experiência”.

Como “mãe solo”, a gaú-
cha acredita que a organiza-
ção financeira é a chave para 
garantir as finanças da casa 
e proporcionar uma boa qua-
lidade de vida para os filhos. 
“Não é uma tarefa fácil e eu 
tive que aprender a lidar com 
o dinheiro sozinha. Hoje, con-
sigo controlar meus custos 
mensais, definindo o quanto 
vou receber e o quanto consigo 
gastar, além de reservar uma 
parte para emergências”.

A paulistana Viviane Santos, 

de 35 anos, trabalha como cui-
dadora e está grávida de seu 
segundo filho. Em novembro 
de 2022, também participou do 
“Feirão” em São Paulo, acom-
panhada de sua mãe, dona 
Renilda Santos. Na época, as 
duas contabilizavam mais de 
R$ 47 mil em dívidas com car-
tão de crédito. “Acabamos nos 
enrolando com compras do dia 
a dia e virou uma grande bola 
de neve. Levei minha mãe para 
negociar na tenda e descobri 
a minha pendência na própria 
fila”, conta Viviane, que, atual-
mente, mora sozinha com seu 
primeiro filho.

Graciete Silva, de 32 anos, 
também vive em São Paulo 
com seus dois filhos. Separada 
há dois anos, conta que a única 
renda da família vem de seu tra-
balho como repositora. “Esse 
período, em que passei a ser 
a responsável exclusiva pelas 
despesas da casa, foi bem difí-
cil. Comprei alguns materiais 
de construção para terminar de 
construir a minha cozinha, mas 
fiquei desempregada e não con-
segui arcar com todas as parce-
las, o que acabou acarretando 
uma dívida com o banco”.

Em março deste ano, Gra-
ciete conseguiu renegociar essa 
pendência e, com o nome limpo, 
começou a sonhar novamente. 
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47 ANOS

HÁ 47 ANOS INFORMANDO A 
REGIÃO COM CREDIBILIDADE 
E COMPROMISSO. PARABÉNS 
POR MAIS UM ANO DE 
HISTÓRIAS CONTADAS COM 
MAESTRIA E PRECISÃO.

PARABÉNS

Inteligência Artificial como aliada da segurança 
escolar; Cascavel faz experimento na Irene Rickli
Cascavel - Nos últimos tempos, um 
dos assuntos que está no centro dos 
debates é a Inteligência Artificial, “IA”, 
usada em diferentes atividades para 
agilizar e facilitar processos e tarefas. 
A Prefeitura de Cascavel está testando 
um projeto-piloto na Escola Municipal 
Irene Rickli, no bairro Cascavel Velho, 
com o objetivo de oferecer o que há 
de melhor e mais moderno na área de 
segurança escolar. O sistema foi apre-
sentado na sexta-feira (11), durante a 
palestra “Escola Segura”, e envolve as 
secretarias de Educação (Semed), Ses-
ppro (Segurança Pública) e Fundetec 
(Fundação para o Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico).

O sistema IA está integrado a um 
software de alta tecnologia. Esse sis-
tema é capaz de promover a segu-
rança preventiva e preditiva, identi-
ficando pessoas e disparando alertas 
em casos de invasões e evasões de 
ambientes públicos, além de con-
tar com câmeras de alta definição e 
detecção de movimentos.

Uma das principais característi-
cas desse programa é o sistema de 
controle de acesso por identificação 
facial. Por meio dessa tecnologia avan-
çada, o sistema é capaz de identificar e 

autenticar as pessoas que entram nas 
dependências da escola, garantindo 
um ambiente mais seguro para alunos, 
professores e funcionários. 

FERRAMENTA DEFINITIVA 
O prefeito Leonaldo Paranhos des-

taca que é preciso consolidar definiti-
vamente um sistema de segurança para 
as escolas e Cmeis, diante das situações 
de violência extrema vivenciadas em 
ambientes escolares no Brasil nos últi-
mos anos. “Nós, desde o início toma-
mos as medidas necessárias, mas eu 
sempre disse que gostaria de ter uma 
ferramenta definitiva, que pudesse 
monitorar todas as escolas de forma 
eficiente. Então solicitamos a implan-
tação desse sistema que está em teste. 
Aliás, está incubado na Fundetec. Já 
está em teste em outros lugares Brasil e 
fora do Brasil, e agora o trâmite, de fato, 
é acompanhar aquilo que o sistema 
pode nos entregar, corrigir alguma defi-
ciência, mas nós já percebemos que é 
uma ferramenta extraordinária de inte-
ligência artificial”, detalhou o prefeito.

A ideia é usar a IA aproveitando as 
1.380 câmeras que existem atualmente 
nas escolas. As câmeras precisam de 
um agente monitorando o temo todo, 

já como a inteligência artificial o pró-
prio sistema identifica uma eventual 
invasão e aciona a Central da Guarda 
Municipal imediatamente. “Com o sis-
tema ele traz inteligência para dentro, 
monitora dentro e fora da escola com 
todas as informações que nós precisa-
mos”, observa Paranhos.

AÇÃO PREVENTIVA
 Thiago Soares, diretor operacional 

da empresa SBI Security, responsável 
pelo sistema de Inteligência Artificial, 
explica que a ferramenta consegue pre-
venir ações e fazer com que a Guarda 
Municipal só se desloque para a uni-
dade em uma situação real.

“Hoje existe monitoramento con-
vencional que simplesmente grava 
o acontecimento para depois haver 

uma ação em cima dessa gravação. A 
Inteligência Artificial detecta uma ação 
suspeita e emite alertas em tempo 
real, enquanto está ocorrendo a ação”, 
afirma Soares.

A secretária de Educação, Marcia 
Baldini, disse que a tecnologia será 
avaliada também por diretores e pro-
fessores de outras escolas e Cmeis. “É 
mais um instrumento que vem garantir 
segurança”, afirma.

Pedro Fernandes, secretário de 
Segurança Pública, afirma que a fer-
ramenta é fundamental para auxiliar 
na segurança.  “Toda e qualquer pes-
soa que acessar a escola e não estiver 
cadastrada nesse banco de dados, dis-
parará um alarme e uma viatura será 
deslocada para verificar o que está 
acontecendo”, afirma.

SECOM
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O Paraná: Há 47 anos sendo a voz do Oeste 
que não se cala, não se ofusca e não se apaga

“Ficam duas promessas para 
serem cobradas a qualquer tempo: 
O Paraná será norteado no sentido 
dos grandes Jornais, os que mere-
cem uma letra maiúscula não pelo 
formato ou tamanho, mas pela per-
sonalidade que possuem. E será 
sempre - parafraseando o presi-
dente americano Abraham Lincoln 
- um jornal do oeste, para o oeste, 
pelo oeste”.

Este foi o texto final que concluiu 

o editorial da edição do “nº 01”, de 
16 de maio de 1976, que marcou 
o início da história escrita pelo O 
Paraná, oficialmente fundado no 
dia 15 de maio daquele ano.

E é fato! O O Paraná continua 
com a mesma missão e compro-
misso. Assim, em mais esta edi-
ção comemorativa, levantamos 
e damos voz ao Oeste, celeiro do 
Brasil, contextualizando e trazendo 
a pauta do “pedágio” à tona para 

que o leitor tenha informações e 
faça suas próprias análises. 

Em tempos sombrios, que colo-
cam a democracia em xeque, o 
respeito à opinião individual e à 
liberdade de expressão, garantidas 
pelas Constituição Federal, cha-
mada de “Constituição Cidadã”, 
segue sendo a linha mestre de 
todo o nosso trabalho, além do 
inegociável compromisso com a 
verdade!

Cascavel - A nova concessão das rodovias 
do Paraná, que tem início de implanta-
ção previsto já para o final de 2023, e ao 
longo de 2024, será o segundo momento 
do pedágio que o Estado vai vivenciar. 
O primeiro, antiga concessão, durou de 
1997 a 2021. Em comemoração ao aniver-
sário de 47 anos de trabalho do jornal O 
Paraná, a reportagem preparou um mate-
rial especial sobre esses dois momentos 
do pedágio. E nada melhor conversar 
com quem participou efetivamente do 
processo político nestes dois momentos. 

Uma das figuras que participou de 
decisões referentes à implantação das 
concessões na década de 90, foi o oes-
tino e ex-deputado estadual Elio Lino 
Rusch, que exercia mandato na Assem-
bleia Legislativa do Paraná.

PRIMEIRA CONCESSÃO 
Há 26 anos, o Paraná iniciava uma 

grande mudança no setor de transpor-
tes rodoviário e no desenvolvimento eco-
nômico do Estado. Em 1997, junto com 
São Paulo, Rio de Janeiro e Rio Grande do 
Sul, o Paraná foi um dos primeiros esta-
dos brasileiros a conceder as rodovias à 
administração da iniciativa privada. 

O processo, entretanto, iniciou muito 
antes, ainda em 1991 com os estudos de 
viabilidade. Contudo, foi em 1996 que o 
Congresso Nacional autorizou a União 
delegar aos estados a responsabilidade 
por trechos de rodovias federais. As dele-
gações foram confirmadas por convênios 

Modelo e implantação injusta 
Apesar de reconhecer a necessidade da implantação das concessões, Rusch acredita 

que a forma como foi concebido e implantado não foi justa. “A forma como a concessão 
foi concebida não foi justa. O governo deveria ter arrumado as rodovias antes de entregar à 
iniciativa privada, mas entregou elas esburacadas, as rodovias eram um caos, cada viagem 
era um ou dois pneus que furavam.”

Como a modelagem não foi concebida pela menor tarifa, após as concessionárias iniciarem 
as cobranças, em uma decisão unilateral, o então governador Jaime Lerner reduziu pela metade os 
preços das tarifas de pedágio. As concessionárias judicializaram a questão e obtiveram decisões 
favoráveis para manter apenas serviços de conservação e atendimento de urgência, suspendendo 
a obrigação da realização dos investimentos e se tornaram um “peso” ao Estado. 

assinados logo em seguida. 
No Paraná, então, a concessão foi 

dividida em seis lotes, que formaram o 
“Anel de Integração”, que era composto 
por 2.505 km, incluindo 1.800 km de vias 
federais. As licitações ocorreram em 1997 
e como era uma das primeiras conces-
sões públicas realizadas no Brasil e em 
um cenário econômico não tão favorá-
vel, o Paraná adotou um modelo em que 
a licitação não era decidida pela menor 
tarifa, mas, sim, as empresas que se com-
prometiam a conservar, adicionalmente, 
o maior número de trechos.

Assinado o contrato em novembro de 
1997, as empresas realizaram uma série 
de reparos iniciais, antes de iniciar as 
cobranças em junho de 1998. A partir de 
então, nascia o pedágio no Paraná.  

“PERÍODO NEGRO?”
Apesar de essa concessão ser conside-

rada como um “calvário” para o Paraná e 
ter “manchado” para o interior do estado 
a imagem política do então governador 
Jaime Lerner, o Elio Rusch define o pedá-
gio implantado na década de 90 como 
“um mal necessário para a industriali-
zação do Paraná”. Segundo ele, antes 
da implantação do sistema, as rodovias 
estaduais eram intransitáveis e o governo 
Federal não tomava nenhuma iniciativa 
par fazer o reparo na malha. 

“O Paraná precisava se desenvol-
ver economicamente. E como iria se 
desenvolver se não tinha infraestrutura 

de transportes e as rodovias eram fede-
rais? As rodovias estavam em um estado 
intransitável e o Governo Federal não 
fazia o reparo e não tomava nenhuma 
outra iniciativa”, relembra. 

“QUINTAL DE SÃO PAULO”
Além disso, Rusch argumenta que à 

época o governador Jaime Lerner havia 
desenvolvido um plano de expansão eco-
nômica para o estado, contudo, precisava 
de infraestrutura para executa-lo. Assim, 
a concessão das rodovias foi uma forma 

de garantir a manutenção das estradas e 
possibilitar o desenvolvimento da indús-
tria paranaense.

“O governador Jaime Lerner tinha um 
plano de expansão econômico do Paraná, 
mas precisava infraestrutura rodoviária. 
Em 1996, o Governo Federal repassou as 
rodovias federais ao Paraná e o Governo 
do Estado fez a licitação das rodovias. O 
pedágio foi um mal necessário. O Governo 
Federal e nem o estadual não tinham con-
dições de manter as rodovias. Eu sempre 
acho que o Estado tem que se desenvol-
ver economicamente e socialmente e o 
Paraná precisava se desenvolver, retirar 
o status de ser fundo de quintal de São 
Paulo até 90 como éramos conhecidos. 
Éramos o fundo de quintal de São Paulo.”

Segundo o ex-deputado, a concessão 
para a iniciativa privada possibilitou a 
ampliação das indústrias e o desenvol-
vimento da região Oeste. “Tudo isso foi 
marcante para mim como deputado. Se 
não fosse isso nós não conseguiríamos 
industrializar o estado do Paraná. Vamos 
pegar as grandes indústrias, a C.Vale abriu 
depois do pedágio, a Copagril, a amplia-
ção da Copacol e a Lar ampliaram quando 
passaram a ter condições de transportar 
a produção.” 

Rusch ainda lembra da lei Aníbal Kury, 
aprovada na Assembleia Legislativa do 
Paraná, como um marco importante para 
o desenvolvimento econômico, pois ela 
ofereceu incentivos para a instalação de 
indústrias no Estado.

Pedágio foi um “mal necessário”  
para industrialização do Paraná
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Cascavel – Ruim com ele, pior sem ele. 
O setor produtivo é uníssono quando o 
assunto envolve a retomada dos pedá-
gios nas estradas paranaenses. No dia 
27 de novembro de 2021, chegou ao fim 
o contrato de concessão de 24 anos, fir-
mado com as concessionárias Ecocata-
ratas, Econorte e Viapar, resultando na 
desativação das praças de pedágio no 
Paraná. Desde então, os trechos passa-
ram a ser jurisdicionados ao Governo 
do Paraná. Atualmente, os investimen-
tos feitos se restringem à manutenção, 
sem maiores aportes. A nova concessão 
está em vias de ocorrer e muito tem se 
falado no novo modelo.

Para entender melhor a necessi-
dade do setor produtivo, o Jornal O 
Paraná conversou com lideranças do 
Oeste do Paraná. O presidente da SRO 
(Sociedade Rural do Oeste do Paraná), 
Devair Bortolato, mais conhecido como 
Peninha, considera o pedágio ruim 
para a produção agrícola, por conta 
do impacto gerado no custo de pro-
dução. “Você acaba pagando para 
ter uma estrada onde você já paga 
o imposto para trafegar por ela”, 
comenta. “Mas, no momento que o 
governo não cumpre com o papel de 
estruturar o acesso, o pedágio passa a 

ser necessário”, completa.
Para Peninha, o fim da cobrança 

do pedágio em novembro de 2021 não 
gerou uma economia significativa. 
Porém, há um reflexo gerado no valor 
do frete. Em contrapartida, o principal 
problema verificado ao longo desse 
período é a deterioração da pavimen-
tação, em diversos trechos. “Hoje, se 
considerar o imposto incutido no pedá-
gio, a partir do momento que não existe 
estrada em boas condições de tráfego, 
que seja pago então com um pavimento 
que lhe proporcione mais segurança 
Uma estrada mal conservada provoca 
desgaste nos caminhões e veículos uti-
lizados para o transporte, encarecendo 
o Custo Brasil”, opina o presidente da 
Sociedade Rural do Oeste do Paraná. E 
completa: “Sem o pedágio, não tem 
estrada de qualidade. Essa economia 
de não pagar a tarifa acaba refletindo 
no gasto com pneus, freios e danos 
gerais no caminhão”. 

COERÊNCIA
Por sua vez, o presidente do Sin-

dicato Rural de Cascavel, engenheiro 
agrônomo Paulo Orso, mensura o 
impacto e a perspectiva a partir da 
nova concessão, em trâmite. “Apesar de 

muitas dúvidas ainda pairando sobre 
o tema, é uma necessidade premente 
que realmente seja reestabelecido o 
pedágio, ante a falta de capacidade do 
governo estadual e da União”.

Para Orso, os esforços não devem 
ficar concentrados apenas nos servi-
ços de manutenção, mas a prevenção 
é de extrema relevância dentro desse 
contexto. “O setor produtivo precisa 
de estradas em condições de uso, mas 
que seja um contrato coerente, com 
investimentos e abarcado do menor 
custo possível”.

Orso avalia esse período de pouco 
mais de um ano sem manutenção e 
cobrança de tarifas de pedágio no 
Estado. “Quando tínhamos o pedá-
gio, reclamávamos do custo, prati-
camente um dos maiores do Brasil”. 
Para o líder ruralista, durante a vigên-
cia do antigo contrato do pedágio, fal-
tou investimentos em obras e maior 
infraestrutura. “Tivemos perdas de 
vida, com o custo de caminhões sem-
pre elevado, sendo obrigados a cir-
cular em fila indiana pelos trechos 
não duplicados, gerando uma série 
de problemas, sem investimentos e 
pagando uma tarifa absurda”.

Entretanto, ficar sem o pedágio, 

Nova concessão tem modelo diferente
A nova concessão das rodovias do 

Paraná já está em andamento e a licita-
ção do primeiro lote vai acontecer no dia 
25 de agosto, de acordo com a ANTT (Agên-
cia Nacional de Transportes Terrestres). 
O novo modelo será diferente do ante-
rior, começando pela própria concessão, 
que será realizada pela União e não pelo 
Governo do Paraná, como o antigo. Além 
disso, o leilão será pela menor tarifa e irá 
englobar um número maior de rodovias. 

O modelo elaborado pelo ex-ministro 
da Infraestrutura, atual governador de 
São Paulo, Tarcísio Gomes de Fretas sofreu 

algumas alterações até contentar a maior 
parcela do setor produtivo e do próprio 
Governo do Paraná.

No ano de 2021, Ele Rossi também exer-
cia mandato de deputado estadual quando 
atuou no Legislativo Estadual para aprovar 
a delegação das rodovias do Paraná para 
a União. “Agora a nova concessão será 
feita pelo Governo Federal, nas rodovias 
já pedagiadas e em novas rodovias, onde 
não existia o Anel de Integração.”

À época houve certa desconfiança em 
aprovar o projeto de lei, uma vez que o 
Governo Federal estava fazendo jogo duro 

Setor produtivo do Oeste 
ainda encara pedágio como 

sendo “mal necessário”

VANDRÉ DUBIELA

Não investir é “pecado mortal”
A primeira, e essa possibilidade de menos investimento por parte das concessões, em 

detrimento a uma tarifa mais em conta. Porém, a história não é bem assim. Orso classificou 
de “pecado mortal” a possibilidade da não realização de investimentos nas rodovias a partir da 
nova concessão. “Se isso, de fato, ocorrer, vamos perder competitividade e aumentar o custo 
efetivo de quem quiser se estabelecer por aqui, em virtude da falta de condições apropriadas 
de escoamento e de segurança e tranquilidade nos trechos envolvidos”.

Somente na região de Cascavel, dois trechos vão agregar valor. Entre os quais, o percurso 
entre Cascavel e Toledo. “Temos um fluxo diário de pessoas na BR-467. É praticamente uma 
linha de produção e, por conta disso, vamos arcar com o ônus, pois a rodovia já está duplicada 
e os investimentos serão ínfimos, mas com tarifa alta, mantendo a Região Oeste com o valor 
de pedágio mais caro do Brasil”. Segundo Orso, será uma “aberração” pagar uma tarifa alta, 
sem investimentos estruturais. “Não há porque ter um aporte se existe um contrato efetivo”. 
Trata-se de um viés para desviar a atenção, no entendimento do engenheiro agrônomo.

em um primeiro momento parece soar 
bem, mas o ônus é o de ficar sem a 
manutenção preventiva e a segurança 
nos trechos, no entendimento de Orso. 
Sem a concessão, os gargalos voltaram 
a aparecer, como as quedas de barrei-
ras, pavimento cedendo e dificuldade 
de acesso ao Porto de Paranaguá. Orso 
ressalta que muito se fala em pedá-
gio com custo mais barato ao usuário, 
mas o resultado será, mais uma vez, a 
falta de grandes investimentos estru-
turais. “Sou a favor do pedágio. Nós 
precisamos. Mas antes, chamo a aten-
ção para duas situações específicas”, 
comenta Orso. 

BR-277: “UMA VERGONHA”
O pedágio acertou em cheio o setor 

cooperativista. Nos primeiros anos de 
implantação, ajudou a potencializar o 
setor ao garantir um escoamento mais 
célere e seguro. Porém, com os passar 
dos anos, os problemas foram surgindo. 
Irineo da Costa Rodrigues, presidente 
da Lar Cooperativa Agroindustrial, con-
sidera este período sem cobrança de 
pedágio “muito bom”. “Vamos relem-
brar que a região da Lar, no Extremo 
Oeste do Paraná, foi muito mal aten-
dida pela concessão anterior. Não temos

para realizar algumas alterações, contudo, 
os deputados estaduais acabaram apro-
vando e o convênio com a União, já no 
governo petista, foi assinado apenas no 
início de maio de 2023, pelo governador.

REGIÃO OESTE
As rodovias que passam pelo Oeste 

estão inseridas em dois lotes na nova con-
cessão. O lote 05 compreende as BRs 158, 

163, 369 e 467 e a PR-317, vindo de Guaíra, 
passando por Cascavel, e seguindo para o 
noroeste. A extensão é de 429,85 km, com 
previsão de que 249 km serão duplicados.

O lote 06 inclui as BRs 163 e 277 e as 
PRs 182 e 280, vindo de Foz do Iguaçu 
até Cascavel, com uma via indo até o 
Sudoeste (Pato Branco) e outra seguindo 
até Prudentópolis.

De acordo com o ministério dos Trans-
portes, o lote 5 e 6 deverão ser liberados 
para o leilão na Bolsa de Valores de São 
Paulo apenas em 2024. 

a
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Cascavel – Desde que o novo modelo 
de concessão dos pedágios começou 
a ser discutido e foi anunciada a insta-
lação de uma praça de pedágio entre 
Cascavel e Toledo, no distrito de Sede 
Alvorada, as cidades coirmãs que têm 
trânsito e intercâmbio considerável de 
pessoas, têm tido grande preocupa-
ção, já que a cobrança trará prejuízos 
para as duas cidades e toda a região, 
especialmente, porque a praça será 
uma das mais caras do Lote 5, consi-
derando os 40 quilômetros entre as 
duas cidades ligadas pela BR-467. A 
ANTT (Agência Nacional de Transpor-
tes Terrestres) chegou a informar que 
somente essa praça vai gerar, sozinha, 

Praça de pedágio entre Cascavel e Toledo e 
tarifa menor ainda são “bandeiras de luta”

Prejuízos
Durante esta semana, entidades orga-

nizadas e produtivas do Oeste do Paraná 
passaram a intensificar os diálogos com 
seus representantes e o Governo do 
Estado na tentativa de ajustar alguns pon-
tos da nova concessão das rodovias, cuja 
cobrança deverá retornar ainda no segundo 
semestre deste ano. A intenção é mostrar 
ao governo que, do jeito que a proposta 
está construída, haverá, considerando o 
prazo de 30 anos dos novos contratos, 
forte impacto no bolso dos usuários, 
redução da competitividade nacional e 
internacional dos produtos paranaenses e, 
consequentemente, perdas à economia do 
Estado com prejuízos aos cofres públicos.

Alguns pontos que preocupam os 
empresários foram tratados durante recente 
encontro na Acic (Associação Comercial e 
Industrial de Cascavel). A entidade passou 
a envolver outras forças organizadas, como 
o G8, a Caciopar e o POD, em um debate 
ainda mais amplo sobre a proposta atual 
e, então, oficializar suas preocupações ao 
Estado. O consenso é que, do jeito como a 
nova concessão foi arquitetada, haverá, mais 
uma vez, sérios prejuízos aos usuários e à 
economia paranaense, alcançando principal-
mente o agronegócio e elevando os preços 
dos produtos ligados a toda a cadeia indus-
trial, comercial e de prestação de serviços.

Preocupam de forma especial a neces-
sidade de maior aporte às concessionárias 
à medida que desconto oferecido na tarifa 
seja maior; trecho do documento que diz 
que esses recursos poderão ser utilizados 
na diminuição do valor do pedágio ou em 
obras não previstas, e não que deverão ser 
empregados nesses dois pontos, criando 
uma condicionante não confiável; e também 
a quantidade de novas praças de pedágio, 
que anulam os efeitos de possíveis descon-
tos nos lotes distribuídos pelo Estado. Pela 
proposta que poderá ser levada a leilão em 
agosto e em setembro, na Bolsa de Valores 
de São Paulo, as atuais praças serão acres-
cidas de 15, totalizando então, no Paraná, 
42. Dessas, três novas no Oeste, todas na 
BR-163 em Mercedes, Toledo e Lindoeste.

31% do valor total do lote. 
Alci Rotta, presidente do Codesc 

(Conselho de Desenvolvimento Eco-
nômico Sustentável de Cascavel2030) 
e vice-presidente do POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimento), lembra 
que as entidades acompanham desde 
o início das discussões o novo modelo 
que ampliou de 27 para 42 praças, 
sendo que o principal impacto delas 
para o  Oeste é a praça entre Casca-
vel e Toledo. “Sempre questionamos 
e apontamos que são cidades muitas 
próximas, com um intercâmbio muito 
forte, principalmente de saúde e de 
educação, e que a instalação deveria 
ser repensada”, disse Rotta. 

Segundo ele, mesmo com essa dis-
cussão existe uma parte técnica, já que 
o novo modelo é formado como uma 
“teia”, envolvendo principalmente a pre-
visão de duplicação1,2 mil quilômetros 
no estado e se tirar uma praça, acaba 
tendo problemas para todo o projeto. 
Por outro lado, como o trecho tem um 
fluxo grande de veículos, de 30 a 40 mil 
veículos por dia e a pista já estando 
duplicada, deve ser levado em conside-
ração que não é necessária a obra da 
duplicação e, a partir daí, a luta passou 
a ser por uma tarifa justa e menor. 

Para Rotta, a partir disso e da con-
firmação que a praça vai se concretizar, 
as entidades passaram a buscar a insta-
lação do sistema em que o pagamento 
fosse proporcional ao que se roda, ou 
seja, por quilômetro rodado, já que a 
praça por exemplo, ficaria entre Casca-
vel e o distrito de Sede Alvorada que faz 
parte da cidade. “Com a confirmação da 
praça essa passou a ser a nossa luta, já 
que o modelo está pronto e temos que 
cobrar que o sistema seja instalado o 
mais rápido possível”, disse. 

Para o empresário, tanto o Codesc e 
o POD, assim como todas as entidades 
envolvidas nas discussões, sabem que a 
praça terá um impacto no custo. “Neste 
ano, serão licitados os dois primeiros 
lotes, mas no próximo ano, continuam 
as licitações e chegará o nosso. Conti-
nuaremos lutando por uma tarifa justa. 
Além disso, não podemos criar uma bar-
reira física entre as cidades, buscando 
o menor impacto para a população de 
toda região”, completou.  

Que este ano chegue como 
muito mais impasses 

derrubados, mais metas 
concretizadas e muito 

mais vitórias alcançadas! 
Saibam que cada 

elemento desta direção é, 
por nós muito admirado, 

e que são totalmente 
merecedores de todas as 

conquistas obtidas.

São os votos prefeito 
Barela de Iguatu

pista dupla na maioria das rodovias. 
Ainda predomina a simples de Mate-
lândia a Cascavel e também no cami-
nho em direção ao Porto de Paranaguá, 
trajeto essencial para o escoamento da 
produção”. 

Por esse motivo, essa ausência de 
cobrança foi um período melhor para 
a cooperativa. “É claro que gostaría-
mos que houvesse a concessão funcio-
nando, que a concessionária disponi-
bilizasse assistência, realizasse obras, 
mas como isso não aconteceu, ficar um 
período sem a cobertura da concessio-
nária e, naturalmente, sem a cobrança 
de pedágio, foi o que melhor aconteceu 
nestas últimas três décadas, em relação 
à logística de transporte rodoviária”.

Um dos diferenciais na época do 
pedágio, na opinião do líder coopera-
tivista e ex-presidente do Sindiavipar 
(Sindicato das Indústrias de Produtos 
Avícolas do Estado do Paraná), era o 
socorro rápido em caso de acidentes, 
com a frota da concessionária integrada 
por caminhões, ambulâncias e guin-
chos, sempre à disposição. “Em contra-
partida, pagávamos muito caro. Cobra-
vam muito pelo pouco que ofereciam. 
Isso não quer dizer que não preferimos 
que haja uma empresa com uma con-
cessão, garantindo toda a assistência 
que a anterior fornecia, agora com preço 
menor e que realize obras de melhoria”.

Irineo da Costa Rodrigues considera 

vergonhoso uma rodovia com tamanho 
fluxo ainda não ser duplicada. A Coope-
rativa Lar gera 10 mil empregos diretos 
e centenas de indiretos, além dos ter-
ceirizados, que carregam a matéria-pri-
meira, entregam o produto finalizado 
para a comercialização. “Além do mais, 
não contamos com uma passagem de 
nível ou um viaduto para garantir a 
segurança de motoristas e das pessoas 
que por ali circulam”, comenta o presi-
dente da Lar. “Que ninguém coloque na 
nossa conta, se caso ocorrer algum aci-
dente naquele local. Tudo isso é fruto de 
uma negociação mal feita nessas últi-
mas décadas”.

A expectativa é que nesse local, 
como também no Bom Jesus, na saída 
de Medianeira para Foz do Iguaçu, onde 
a Lar está concluindo outro complexo 
industrial, sejam priorizadas obras 
estruturantes.

O presidente de uma das maiores 
cooperativas avícolas do País considera 
“muito relativo falar em um pedágio 
mais caro ou de alto custo”. Rodrigues 
faz um alerta para se evitar a ilusão de 
um pedágio mais barato de com gran-
des investimentos. “Se for um conces-
são com um volume considerável de 
obras, isso já estará previsto na tarifa, 
desde que não seja o valor exorbitante 
cobrado como anteriormente”. Ele é 
contra um projeto de concessão sem 
melhorias. “Sem obras, é melhor então 

ficar sob a tutela do Poder Público, 
como ocorre em alguns estados, mas 
também que não seja cobrado o pedá-
gio”. Por fim, fica a expectativa da socie-
dade de como será a concessão. Resta 
esperar, para ver.  

DIVULGAÇÃO
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Parabéns ao 
Jornal O Paraná de 

Cascavel por seus

 47 anos 
de informação e 

comprometimento com 
a comunidade. Um 

marco de dedicação 
ao jornalismo local,

Edgar Bueno.

Cascavel Campeão Paranaense 

A tradicional foto 
do campeão da 
Revista Placar; 

Equipe do Cascavel 
também conquistou 
a vaga para Taça de 

Prata com gol do 
goleiro Zico 

O olhar de quem estava 
dentro das quatro linhas
Cascavel - A história do Jornal O Paraná 
também é marcada pelo esporte local, 
regional e estadual. O Oeste, por exem-
plo, revelou grandes nomes no automo-
bilismo, atletismo, canoagem, ginástica 
e futsal, entre outras modalidades. Nos 
gramados, o nome de Cascavel foi ao 
topo do estado com a histórica conquista 
Campeonato Paranaense de 1980.

Dentro das quatro linhas, em 1979 
surgia um time que em pouco tempo 
faria história no cenário estadual: o 
Cascavel Esporte Clube. Como a maio-
ria dos cascavelenses torcia por Inter e 
Grêmio, devido ao expressivo número 
de gaúchos que migraram para a Região 
Oeste do Estado, surgiu a necessidade 
de unir os torcedores locais. E a ideia 
deu certo.

Na época, os jogos do Cascavel acon-
teciam no Estádio Municipal Amadores 
Theodoro Colombelli, mais conhecido 
como “Ninho da Cobra”. Lá o time fez 
grandes jogos e começou a conquistar o 
carinho dos torcedores, principalmente 
por subir da Divisão de Acesso para a Elite 
do estadual no ano seguinte. 

Para a estreia na primeira divisão do 
Campeonato Paranaense, que contava 
com 20 times, o clube manteve a base 
do ano anterior e trouxe alguns reforços, 
montando uma equipe competitiva. O 
resultado do investimento foi a classifi-
cação para o Quadrangular Final. 

Em um formato um pouco diferente 
dos dias atuais, o campeão seria conhe-
cido apenas ao fim de seis rodadas (jogos 
de ida e volta) entre as quatro equipes 
que estavam no quadrangular final: Cas-
cavel, Londrina, Colorado e Pinheiros.

POLÊMICA DECISÃO
Apesar da final não ter sido a antiga 

e tradicional disputa direta entre dois 
times, Cascavel e Colorado (atualmente 
Paraná Clube desde a união com o 
Pinheiros em 1989) se enfrentaram na 
última rodada em Curitiba, apontada 
como “decisão”. Eram as únicas equipes 

que tinham chances de conquistar o 
título. Com três vitórias, um empate e 
uma derrota, o Cascavel estava com a 
mão na taça, pois somente uma derrota 
por cinco gols de diferença tiraria o troféu 
da Serpente. 

A história reservou um confronto 
final cheio de polêmicas, expulsões e 
paralisação na capital paranaense. Para 
entender melhor como tudo aconteceu, 
o O Paraná conversou com o ex-goleiro 
Zico, um dos principais jogadores do 
time e responsável por ‘fechar a meta’ 
do Cascavel. 

O ex-goleiro contou que era muito difí-
cil conseguir bons resultados contra os 
times da Capital, em razão dos elencos 
e também do ‘apito amigo’. “Na época 
a gente viajava sabendo que não iria 
ganhar. Eram times qualificados, mas 
tinha muito juiz ladrão (sic). Metade 
torcia para o Coritiba e a outra metade 
para o Athletico. Quando a gente ganhava 
ou empatava, era a mesma coisa de ser 
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campeão”, relembra.
No primeiro tempo da decisão, o 

Colorado abriu 2 a 0, e viu o Cascavel ter 

dois jogadores a menos. Marcos Cavalo 
e Maurinho receberam cartão vermelho 
e foram expulsos.  
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Foram muitos percalços e desafios 
a serem enfrentados, mas em 

todos  este veículo de comunicação  
mostrou se  valente e promissor! 

São os votos prefeito  
Renato Tonidandel

Prefeito de Santa Lucia-Pr

PARABÉNS PELOS  
47 ANOS 

DE SUCESSO! 

“O MUNICÍPIO DE 
NOVA AURORA 
PARABENIZA O 

JORNAL O PARANÁ 
PELO SEU...

ANIVERSÁRIO”

Neste quase meio século de existência, 
persistência e profissionalismo, o jornal 
O Paraná deu e continua dando grandes 

contribuições ao desenvolvimento do 
oeste do Paraná. À direção e aos seus 

colaboradores, nossa homenagem e nosso 
reconhecimento. O Paraná é sinônimo de 

imparcialidade, senso crítico e liberdade de 
expressão, uma trincheira de resistência do 
jornalismo impresso nos dias atuais, feito 
por mãos habilidosas e mentes brilhantes.

Parabéns e vida longa!

Marcio Rauber
Prefeito de Marechal Cândido Rondon.

Goleiro de “dois gols”
Zico é um personagem inesquecível na história do futebol do Paraná e do Brasil. 

Em 1980, jogando com o próprio Colorado, Zico fez um gol ao bater o tiro de meta 
(gol a gol), na vitória da Serpente por 4 a 0 contra o time da capital. A vítima foi o 
experiente goleiro Joel Mendes (ex-Santos).

Mais tarde, Cascavel e Colorado tiveram que fazer um jogo extra, após a fim do 
campeonato para decidir quem iria disputar a Taça de Prata do Brasileiro. O jogo foi 
em Londrina e terminou empatado no tempo normal e na prorrogação. Na decisão por 
pênaltis, após série regulamentar, nas cobranças alternadas, Zico fez história outra 
vez. Mesmo com a clavícula lesionada, defendeu a cobrança de Joel Mendes e, na 
sequência, marcou o segundo gol sobre o “colega”, garantindo a vaga do Cascavel 
no nacional.

Aposentado, Zico mora em Cascavel e 
relembra os dias de glória da história 
do Cascavel da qual faz parte

APOSENTADORIA
O ex-goleiro Zico agora acompanha as partidas de futebol pela televisão e em algumas 

oportunidades vai ao estádio torcer pelo FC Cascavel. “No ano passado fui no Olímpico 
assistir ao jogo contra o Coritiba. Eu gostei da defesa, mas o nosso ataque era melhor. Eram 
dois pontas e o Paulinho Cascavel, que fazia muitos gols”, comentou. 

Além dos jogos, Zico também curte a vida em jogos de canastra e atividades de entrete-
nimento. “Vou levando a vida do jeito que posso. O importante é agradecer a Deus, porque 
estou bem de saúde”, complementou. 

Que hoje e 
sempre seja dia 

de celebrar a 
vida, os amigos  

e as 
oportunidades 

A Administração Edson dos Santos e Márcia C. 
Seefeldt deseja um feliz aniversário. 

47
anos
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Na opinião de Zico, apenas um dos 
cartões foi aplicado de forma justa. “A 
do Cavalo foi equivocada, aconteceu por 
desentendimento em uma lateral que 
era nossa. Já a expulsão do Maurinho 
foi correta, ele deu uma ‘voadora’ por 
trás, não sei como não quebrou a perna 
do adversário”, detalhou.

O Cascavel voltou para o segundo 
tempo com apenas sete jogadores. O 
médico Antônio Komatsu relatou que os 
jogadores Nelo e Dudu não tinham con-
dições de jogo. Assim que a bola rolou, 
o goleiro Zico alegou estar lesionado e 
a partida foi interrompida. “Eu sofri um 
corte na virilha no primeiro tempo e não 
tinha como voltar”, explicou.

Sem atletas suficientes dentro de 
campo para prosseguir com a partida, 
o árbitro Tito Rodrigues encerrou o jogo. 
Depois de muita polêmica para saber 
quem foi o campeão, Luiz Gonzaga da 
Motta Ribeiro, presidente da Federação 
Paranaense de Futebol, declarou os dois 
clubes como campeões paranaenses de 
1980. Com o título estadual, o Cascavel 
conseguiu a vaga para disputar a Série 
B do Brasileirão, na época chamada de 
Taça de Prata. Foram duas participa-
ções (1981 e 1982), além de outras duas 
na Série C, em 1995 e 1996.  Em 17 de 
dezembro de 2001 o Cascavel Esporte 
Clube fundiu-se ao Cascavel S/A e com 
a SOREC, para fundar o CCR (Cascavel 
Clube Recreativo). 
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@marciopachecopf

O Paraná  47 anos

CLEIDE PRATES

Curitiba - Os primeiros 11 
dias de campanha de atuali-
zação cadastral do rebanho 
paranaense completaram-se 
com 13,9% da estimativa de 
animais do Estado declarados 
na Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná). O 
período começou em 1º de 
maio e se estende até 30 de 
junho. Após isso, o transporte 
dos animais não declarados 
ficará proibido, visto a impos-
sibilidade de se retirar a GTA 
(Guia de Trânsito Animal), e 
o produtor poderá receber as 
punições previstas em lei.

A atualização é fundamen-
tal para que a vigilância sanitá-
ria saiba onde estão os animais 
e como eles se movimentam 
no Estado, ajudando a garan-
tir a condição de área livre de 
febre aftosa sem vacinação, 
o que viabiliza novos investi-
mentos ao Paraná. O Estado 
optou por não impor custo ao 
produtor com a colocação de 
brinco para identificar cada 

Primeiros dias de atualização cadastral 
obrigatória de rebanhos avança 13,9% 

 Brasília - O Governo Federal 
destinou mais R$ 200 milhões 
para reforçar o Plano Safra 
2022/2023, que ainda está em 
vigor. Segundo a portaria do 
Ministério do Planejamento e 
Orçamento publicada na sex-
ta-feira (12), serão alocados R$ 
89,1 milhões para operações 
de custeio agropecuário e R$ 
110,8 milhões para investimen-
tos. Os recursos suplementares 
deverão permitir a equalização 
de cerca de R$ 8,4 bilhões para 
aplicação em programas de 
financiamento do Moderfrota, 
irrigação e demais investi-
mentos e custeio.

Para o ministro da Agricul-
tura e Pecuária, Carlos Fávaro, 
a complementação foi neces-
sária para atender a demanda 
dos produtores por crédito. 
“Esses recursos serão sufi-
cientes até a chegada do novo 
Plano Safra, que estamos tra-
balhando para que não tenha 
essa deficiência”, explica. 

animal, mas faz a exigência de 
que uma vez ao ano os produ-
tores declarem seus rebanhos.

A atualização é exigida para 
todas as espécies de animais 
de produção existentes na 
propriedade (bovinos, búfa-
los, equinos, asininos, mua-
res, suínos, ovinos, caprinos, 
aves, peixes e outros animais 
aquáticos, colmeias de abe-
lhas e bicho-da-seda). Os pro-
dutores podem fazer de forma 
online pelo site da Adapar, em 
uma das Unidades Locais da 
Adapar, Sindicatos Rurais ou 
Escritório de Atendimento 
das prefeituras ou por meio do 
aplicativo Paraná Agro.

Segundo balanço parcial 
(11/05), o município de Pontal 
do Paraná alcançou o maior 
porcentual até agora, com 
60% dos animais cadastra-
dos. Dos 25 estabelecimentos 
que têm rebanho, dez ainda 
faltam comprovar. Na sequên-
cia aparece São Jorge do Ivaí, 
onde 35 das 64 propriedades já 
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fizeram o cadastro, alcançando 
54,69%. Em São Manoel do 
Paraná, o porcentual está em 
36,51%, com 46 dos 126 esta-
belecimentos cadastrados.

Na outra ponta, os muni-
cípios de Pitangueiras (48 
propriedades) e Iracema do 

Oeste (47) ainda estão zera-
dos. Acima deles, cinco dos 
334 estabelecimentos rurais 
de Quitandinha já cumpriram a 
obrigação, representando 1,5%. 
Em Contenda, apenas seis das 
356 propriedades (1,69%) con-
cluíram o registro.

Plano Safra tem 
crédito extra de 
R$ 200 milhões
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MODO DE PREPARO:
Reúna todos os ingredientes;
Em uma vasilha, amasse as bananas e misture com os ovos e o açúcar;
Acrescente a farinha de trigo aos poucos, misturando sempre, para não empelotar;
Por fim, coloque o leite, o fermento, mexendo até obter uma massa homogênea;
Coloque uma concha da massa no centro de uma frigideira untada com um pouco 
de margarina. É importante despejar a massa devagar, para que não se espalhe 
muito.
Deixe dourar e, com a ajuda de uma espátula, vire a panqueca e doure o outro lado. 
Repita o processo até que a massa acabe;
Empilhe as panquecas e decore com as rodelas de banana e o mel;
Está pronto! Sirva e aproveite.

DICAS DO RECEITERIA:
Se preferir, você também pode picar a banana em cubinhos e adicionar no meio 
da massa. 
Caso você goste, adicione uva-passa na massa, ou gostas de chocolate, fica 
delicioso e combina muito com o sabor da banana. 
Além disso, sugerimos que você sirva sua panqueca de 
banana junto de um café fresco. Aproveite! 

PARA AS CESTINHAS
l 12 unidades de massa de pastel
l 2 colheres de sopa de 
óleo para untar a forma

PARA OS CANAPÉS
l 400 gramas de Filé de Peito 
Cozido e Desfiado Copacol
l 200 gramas de bacon em cubos
l 2 cenouras médias
l 50 gramas de cranberry
l 50 gramas de nozes
l ½ xícara de salsinha 
(folhas inteiras)
l 1 xícara de ervilha

PARA O MOLHO
l 200 gramas de iogurte 
natural sem açúcar
l 1 dente de alho pequeno
l 1 limão siciliano
l 1 colher de chá de pimenta preta
l ½ xícara de queijo parmesão
l 2 colheres de sopa 
de azeite de oliva
l Sal a gosto 

Canapés de peito desfiado com bacon 
MODO DE PREPARO:
Pré-aqueça o forno à 160ºC

PARA AS CESTINHAS
Unte uma forma de cupcake com o óleo, em 
seguida disponha as massas de pastel em cada 
compartimento da forma, empurrando o fundo para 
que se moldem bem. Deixe as pontas que sobra-
rem para fora. Leve ao forno para assar a 160ºc 
por 12 a 15 minutos. Após, retire e deixe esfriar.

PARA OS CANAPÉS
Em uma panela coloque o bacon para fritar. 
Quando estiver bem dourado, desligue o fogo e 
adicione o Peito de Frango Desfiado Copacol, a 
cenoura ralada, o cranberry, as nozes e as ervi-
lhas. Mexa bem para misturar os sabores. Deixe 
esfriar. Adicione as folhas de salsinha e reserve.

PARA O MOLHO
Em um pequeno pote adicione o iogurte, o alho tri-
turado e as raspas de limão siciliano. Adicione uma 
colher de sopa do suco do limão, o queijo par-
mesão ralado, a pimenta preta moída, mexa tudo, 
prove e corrija o sal. Ao final adicione o azeite de 
oliva, mexendo levemente.

MONTAGEM
Encha cada uma das cestinhas com a mistura de 
peito desfiado, regue com o molho de iogurte. 
Sirva imediatamente.

Panqueca de banana
l 2 bananas
l 2 ovos
l 1 colher de sopa de açúcar
l 5 colheres de sopa de farinha de trigo
l 1 colher de sopa de fermento químico em pó (fermento para bolo)
l 1/2 xícara de chá de leite
l Manteiga (ou margarina) sem sal para untar
l 1 banana em rodelas
l Mel a gosto
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BRONZE NO TÊNIS DE MESA
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Hoje é um dia muito especial, um dia para ser celebrado Hoje é um dia muito especial, um dia para ser celebrado 
em dose dupla,celebrar o amor e ternura a todas as mães em dose dupla,celebrar o amor e ternura a todas as mães 

e expressar minha gratidão a todas elas, pois graças a e expressar minha gratidão a todas elas, pois graças a 
elas temos uma sociedade forte e unida! Quero ainda elas temos uma sociedade forte e unida! Quero ainda 

estender meus agradecimentos ao estender meus agradecimentos ao jornal o Paranájornal o Paraná que  que 
há  47 anos  tem sido fundamental em propagar as notícias há  47 anos  tem sido fundamental em propagar as notícias 

em toda nossa região com um excelente jornalismo! em toda nossa região com um excelente jornalismo! 

Felicitações a Felicitações a todas as mamãestodas as mamães e  e 
ao ao Jornal o ParanáJornal o Paraná por esse dia.  por esse dia. 

SÃO OS VOTOS DO PREFEITO DE GUARANIAÇU 
OSMÁRIO PORTELA 

Cascavel  – A derrota na 
estreia em casa já é coisa do 
passado, porém, as lições 
aprendidas devem ser colo-
cadas em prática a partir do 
jogo deste sábado (13), contra 
a Internacional, em Limeira 
(SP). Além de algumas altera-
ções pontuais na escalação, o 
técnico Luiz Carlos Cruz espera 
que o time tenha mais atitude 
e, principalmente, aproveite 
as chances que criar, já que 
na partida contra o CRAC não 
houve aproveitamento em 
várias boas oportunidades. 

“Nós sabemos que o 
Brasileiro [da Série D] só tem 
jogos difíceis, estreamos mal. 

Mas trabalhamos bem, esta-
mos bem fisicamente e men-
talmente. Agora, vamos em 
busca da nossa primeira vitó-
ria, vitória fora de casa”, desta-
cou o lateral-esquerdo, Mateus 
Rodrigues. 

Uma das novidades pode 
ser o atacante Gui Sales, que 
teve atenção especial nos 
treinos durante a semana. 
“Trabalhamos bem a semana 
inteira; trabalhamos muito a 
questão de finalização, tenho 
certeza que nesse próximo 
jogo vai sair (o gol). Vai ser um 
jogo complicado, eles têm a 
vantagem de jogar em casa. 
Mas trabalhamos bastante, 

Fora de casa, Serpente
promete mais “atitude”

Primeira partida fora de casa pode marcar recuperação 

ASSESSORIA FCC

estudamos bastante o time, 
estamos preparados para o 
jogo”, afirmou. 

RODADA
A segunda rodada do grupo 

7 terá outros dois jogos neste 

sábado. O CRAC, único time 
com vitória na rodada de aber-
tura, recebe o Patrocinense, 
enquanto o Maringá recebe a 
Ferroviária. No domingo, será 
a vez do Operário (MS) receber 
o XV de Piracicaba.

Cascavel – O futebol de 
Toledo vive momentos 

bem interessantes neste 
domingo, com jogos que 
podem ser considerados 
decisivos.  O time femi-
nino está disputando o 

Campeonato Brasileiro A-3, 
e joga em Caxias do Sul con-

tra o Juventude, a partir 
das 15h, para decidir passa-
gem para as quartas definal 
da competição. No jogo de 
ida as gaúchas venceram 

por 2 a 0, o que obrigada o 
Toledo a vencer para for-

çar a decisão nos pênaltis.
Já o time masculino tenta 

se afastar da lanterna da 
Divisão de Acesso do fute-
bol paranaense. A partida 
pela terceira rodada será 

em casa, às 17h30, contra o 
lanterna Patriotas. Os dois 
times ainda não somaram 

pontos no campeonato. 

Cascavel – A sexta rodada do 
Campeonato Brasileiro terá 
mais três confrontos conside-
rados clássicos regionais neste 
domingo (14). Entre eles, o duelo 
das duas principais equipes do 
futebol paranaense, Athletico e 
Coritiba, que jogam na Arena da 
Baixada a partir das 18h30. Nos 
três clássicos, a situação de um é 
bem melhor que a do rival. 

O Athletico vem embalado 
por vitórias fora de casa no 

Brasileirão e na Libertadores, 
e ocupa a quarta posição na 
tabela, enquanto o Coritiba é 
o penúltimo colocado e não 
sabe o que é vencer nesta edi-
ção da Série A. Em São Paulo, o 
tricolor está bem melhor que o 
Corinthians. Nos últimos quatro 
jogos, o time está invicto e subiu 
para a 7ª posição, enquanto o 
Timão amarga apenas um ponto 
nas últimas quatro partidas e já vê 
a ZR se aproximar. 

O Cruzeiro está celebrando a 
campanha em seu ano de retorno. 
Atual quinto colocado, o time vai 
enfrentar um América Mineiro que 
vem decepcionando e está na lan-
terna do campeonato com ape-
nas um ponto em cinco partidas. 

A rodada de domingo ainda 
tem o Botafogo defendendo 
a invencibilidade e liderança 
diante o Goiás.

 Cascavel - A Confederação 
Centro-Sul Americana de 
Handebol (COSCABAL), 
sorteou os grupos do 

Campeonato Sul-Centro 
Americano de Clubes mas-

culino e feminino. O torneio 
acontece entre os próximos 

dias 30 de maio e 10 de junho 
na sede do Esporte Clube 
Pinheiros, em São Paulo.

O Cascavel Handebol será 
um dos representantes 

brasileiros na competição 
e vai enfrentar na fase de 
grupos o Taubaté, Ovalle 

(Chile) e Olímpia (Paraguai). 
No grupo 2 está Pinheiros, 

Ferrocarril Oeste (Argentina), 
Itajaí e Nacional (BRA), 

enquanto no grupo 3 fica-
ram San Fernando (ARG), 

Kutral (CHI) e Luque (PAR). 

Em sua primeira participação internacional, a cascavelense Karoline Gruchoski 
conquistou medalha de bronze para o Brasil no Campeonato Sul-Americano 

Sub-11 e Sub-13 de Tênis de Mesa que está sendo disputado em Assunção, 
no Paraguai. O adversário nas semifinais foi a equipe do Chile. Neste fim de 

semana ela tem a chance de mais medalhas com as disputas em duplas. 

Cascavel – A Seleção 
Brasileira Feminina de 

Futsal disputa neste sábado 
a semifinal do Torneio 

Internacional de Xanxerê. 
Invicta nas três partidas 
da fase de classificação, 
o time conta com quatro 

jogadoras do Stein Futsal. 
Um dos destaques tem 

sido a ala Taís, que mar-
cou três gols na vitória 

sobre a Bélgica, na última 
quinta-feira e garantiu o 
primeiro lugar do grupo 

para as brasileiras. 
Agora o Brasil encara 

a Venezuela na semifinal. 
Se vencer, fará a deci-

são no domingo contra 
o vencedor da partida 

entre Paraguai e Bolívia. 

 Curitiba - Estão aber-
tas as inscrições para a 

segunda etapa do Circuito 
Paranaense de Vôlei de Praia 

(CPVP) 2023. A competição 
está marcada para acontecer 
entre os dias 02 e 04 de junho 

no Parque das Corredeiras, 
em Tomazina, região Norte 

Pioneiro, nas categorias Sub-
15, Sub-17 e Sub-19, ambos 

os naipes. As inscrições 
encerram no dia 27 de maio, e 
o valor varia de R$60 a R$100. 

Clássicos mexem com domingo do BrasileirãoMeninas do 
Stein encaram 
semifinal com 

a Seleção

Toledo tem 
duas decisões 

no domingo

Vôlei de praia 
abre inscrições

Handebol 
Masculino já tem 

adversário do 
Sul-Americano
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Horóscopo 
ÁRIES  21/3 a 20/4
Os assuntos financeiros vão ocupar o topo na 
sua lista de prioridades e você terá ainda mais 
garra para melhorar os ganhos. O período é indi-
cado para organizar as contas e reforçar o orça-
mento doméstico. A saúde estará abastecida de 
boas vibes nesta semana e nada deve afetar seu 
bem-estar. A dois, você vai curtir muita sintonia.

TOURO  21/4 a 205
Se tem alguém que estará em evidência nesta 
semana é você, meu cristalzinho! Com a turma 
de casa, os astros garantem que você terá voz 
ativa e suas opiniões serão mais respeitadas e 
valorizadas. Vênus afirma que não faltará con-
fiança para defender seus interesses afetivos. 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
O Sol sorri para Netuno, revelando que proble-
mas ou assuntos complicados podem ser desen-
rolados, só que os astros recomendam discrição 
e não convém comentar nada por enquanto. 
Vênus segue lindo, leve e solto em seu signo, 
destacando seu charme.

CÂNCER 21/6 a 21/7
Interesses financeiros vão fluir bem nestes dias e 
você pode resolver uma porção de coisas. Marte, 
que segue em seu signo, forma aspecto positivo 
com Urano, destacando seus talentos e impul-
sionando suas conquistas na carreira. Na paixão, 
a semana pode ser um tanto monótona.

LEÃO 22/7 a 22/8
Se depender das estrelas, a semana virá de enco-
menda para o seu sucesso e metas importantes 
podem ser alcançadas. O Sol também troca likes 
com Netuno, fortalece a sua vitalidade e garante 
que as suas finanças estarão protegidas. Júpiter 
também realça sua criatividade na cama e pro-
mete momentos prazerosos com o mozão. 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Os ventos da sorte sopram em direção aos seus 
sonhos e a semana reserva ótimas novidades 
em vários setores da sua vida. Sol dá sinal 
verde para você começar coisas diferentes que 
podem te trazer muita realização. Se o coração 
está vago, há belas chances de se engraçar com 
alguém popular, envolvente e que pode mexer 
com os seus sentidos. 

LIBRA  23/9 a 22/10
O período é indicado para se livrar de pepinos, 
realizar boas negociações e incrementar seus 
recursos materiais. Trabalho é outro assunto 
que Júpiter influenciará a partir de agora e além 
de aumentar sua sorte, o planeta da prosperi-
dade vai expandir suas chances de sucesso. Na 
paquera, pode ter novidades com alguém que 
mora longe. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Na vida profissional, o momento é indicado 
para firmar acordos, contratos e cooperar com 
os colegas nas demandas em equipe. O planeta 
da prosperidade garante que sua situação deve 
melhorar bastante e também indica chance de 
ganhar uma graninha em jogos, loteria, raspa-
dinha ou outro tipo de sorteio. 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Saúde é o que interessa e se depender dos movi-
mentos no céu, não vai faltar proteção para o 
seu organismo neste período. Uma onda de oti-
mismo vai tomar conta do seu lar e a integração 
com os parentes aumentará. No romance, óti-
mas vibes, favorecem o diálogo.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Seu poder de sedução vai ficar no auge e você 
pode ser alvo de muita paquera: vai ter crush 
disputando sua atenção, seu coração e seu 
sucesso serão absolutos, sobretudo nas redes 
sociais. Para quem tem um mozão, o período 
será dos mais prazerosos.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Tudo indica que você terá uma porção de coisas 
para fazer e resolver com os parentes e o mozão 
nestes dias, mas vai contar com bons estímu-
los dos astros. Marte fica em paz com Urano e 
garante um período de grande vitalidade física. 

PEIXES 20/2 a 20/3
Se você tem assuntos pendentes, mal-entendi-
dos e pontas soltas para resolver com amigos, 
parentes e o mozão, aproveite essa semana, 
meu bombonzinho! Na saúde, a energia solar 
vai elevar seu vigor e bem-estar. Aposte alto em 
suas qualidades para se destacar e alcançar o 
merecido.

Mensagem do Dia

    

Crescente
27/05 - 12h23

Cheia
04/06 - 00h43

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sábado 13/5/2023

Sol

Paranaguá
max 20
min 15

max 23
min 11

Cascavel
max 21
min 8

Foz do Iguaçu
max 21
min 10

max 22
min 10

Curitiba
max 18
min 9

FASES 
DA LUA

Domingo 14/5/2023

Sol
Segunda 15/5/2023

Sol

Nova
19/05 - 12h55

Minguante
12/05 - 11h29

 

concurso: 756
Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 01 05 08 00 03 07 09

Super Sete concurso: 392C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

MARÇO

04 08 12 17 19 26 31

Loterias
Megasena

02 04 05 07 10 11 12 13 
14 18 19 20 23 24 25concurso: 2591Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2467Lotomania

45.261
29.512
97.258
86.239
02.040

07 11 13 33 38 72 76 
ATLÉTICO - AC

02 16 60 64 79
concurso: 6147

10 11 21 23 28 30 

06 07 09 10 13 14 18 20 22 23 
25 32 34 41 44 50 56 65 71 84

concurso: 2810Lotofácil

Alegrai-vos com os que se alegram e chorai com os 
que choram. Tende o mesmo sentimento uns para com os 

outros; em lugar de serdes orgulhosos, condescendei com o 
que é humilde; não sejais sábios aos vossos próprios olhos. 
Não torneis a ninguém mal por mal; esforçai-vos por fazer 

o bem perante todos os homens; se possível, quanto 
depender de vós, tende paz com todos os homens.

Romanos 12:15-18
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A jornalista e supervisora do Codesc (Conselho de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável de Cascavel) que completa idade nova no 
dia 18 de maio. Parabéns e muitas felicidades!

 Ana Claudia e Leonardo 
que foram registrados no 
dia do seu casamento por 
Vera e Grasi Fotografia. 

Felicidades ao casal! 

Aretha Anizelli 
e Marcelo 
Carlesso, estão 
ansiosos pela 
chegada do 
primeiro filho 
Matteo. 

Você sabia???
As formigas são conhecidas por conseguirem levantar e carregar 

objetos muitas vezes mais pesados do que elas mesmas.  Um estudo 
da Universidade de Harvard descobriu que as formigas surgiram 

pela primeira vez durante o período Cretáceo, há cerca de 130 
milhões de anos! Elas sobreviveram à explosão que extinguiu todos 
os dinossauros, e também a idade do gelo. As formigas já ocuparam 
quase todos os terrenos em nosso planeta. Com exceção apenas da 
Antártica e do Ártico. E existem mais de 10.000 espécies de formigas 
encontradas em todo o planeta. Há cerca de 10.000.000.000.000 de 

formigas vivas na Terra. Elas representam cerca de 20% da biomassa 
animal terrestre, quantidade que excede a dos vertebrados.

Parabéns!
Nestor Zotti, Ivete Glaci 

Borba, Moacir Maria, Idarci 
Abramo Centenaro, Neusa Mara 
Lemos, Romualdo Caringnono, 

Rosa Toshie Takaqui Seki 
são os aniversariantes que 

festejaram a idade nova durante 
este mês. Os nossos votos de 

muitas felicidades a todos! O Cine West Side está aberto 
para o público com lançamentos 

incríveis para sua diversão 
nesse fim de semana! 

Filmes em cartaz:
Super Mário Bros: o filme 

Guardiões da galáxia 
A morte do demônio: ascensão

Os cavaleiros do Zodíaco 
– Saint Seya: O começo 

Velozes e Furiosos 10
O amor mandou mensagem 

A pequena sereia  

A senhora Fiorentina Richetti, 
que completa 78 anos, neste 
dia 13 de maio. Felicidades!



Anos4477  
São 47 anos de contribuição para o 

desenvolvimento da nossa região 

através da informação. 

Parabéns ao Jornal O Paraná!

 É importante comemorar os 47 anos de 
existência desse grandioso Jornal.

PARABÉNS aos jornalistas, colunistas, administradores 
e funcionários, equipe que faz a diferença.

São vários anos de parceria entre o 
Município de Vera Cruz do Oeste e este 

Jornal, presente diariamente na vida da 
população do oeste do nosso Estado.  

Jornal O PARANÁ!

Prefeitura Municipal de Vera Cruz do Oeste.
DR. ARMANDO – PREFEITO MUNICIPAL

Parabéns! 

Prefeito Leomar Rohden (Mano)

Nestes 47 anos o Jornal O Paraná tem 
pautado na credibilidade, profissionalismo e 

responsabilidade com o jornalismo da região.
A qualidade do conteúdo impresso e virtual 

informa muito bem a nossa região.
O Paraná noticiou e nos manteve 

informados sobre as transformações em 
todos os cenários, com foco especial 

nos municípios do Oeste.
Parabéns por nos informar, por estar 

presente em nosso município!
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 O jornal O Paraná com-
pleta 47 anos nesta segunda-
-feira, 15 de maio. Neste quase 
meio século de existência, o 
periódicodo cumpriu com sua 
finalidade, defendendo várias 
bandeiras em prol da socie-
dade de Cascavel e do Oeste 
do Paraná.

E, neste 47 anos, o jornal 
O Paraná sempre esteve com 
o automobilismo, mostrando 
os grandes eventos do Autó-
dromo Zilmar Beux, acompa-
nhando os pilotos que brilha-
ram e se projetaram a nível 
nacional, conquistando títulos 
estaduais e nacionais. 

Logo em suas primeiras 
cinco edições o automobilismo 
já estava presente nas páginas 
de esportes e o primeiro piloto 
a ser mostrado com destaque 

O Paraná 
sempre com o 
automobilismo

foi Roberto Wypych Júnior, 
hoje presidente do Instituto 
Jaci Pian e diretor do Auto-
móvel Clube de Cascavel. O 
primeiro editor de automo-
bilismo foi Anselmo Cordeiro 
(in memoriam), depois veio 
Luiz Aparecido 
(em dois períodos 
– de 1982 a 1991 e 
de 2010 até hoje) 
e Luc Monteiro 
nos anos 1990 e 
início da última 
década. A Coluna 
Bandeirada é tra-
dição nas pági-
nas de O Paraná 
e hoje é a única 
diária na mídia 
impressa no Brasil 
especializada no 
automobilismo.
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Mais velocidade
Cascavel vive dias de muita 
velocidade. Neste fim de semana 
tem a 2ª etapa do MBR e no 
próximo fim de semana a 3ª 
etapa da Fórmula Truck.

Obras
Mesmo com as corridas, as 
obras de reforma dos boxes do 
Autódromo Zilmar Beux. A equipe 
da Secretaria de Obras trabalha 
para que a empreiteira entregue 
tudo pronto até o fim da primeira 
quinzena do próximo mês.

Kartódromo
Os kartistas estão empolgados. 
A Rio Quati, que fez o recape 
da pista do Autódromo Zilmar 
Beux, foi a licitação para recapear 
a pista do Kartódromo Delci 
Damian. As obras começam 
nos próximos dias e terá o 
mesmo composto da massa 
asfáltica usada no autódromo. 

A 2ª etapa do MBR (Marcas 
Brasil Racing) será disputada 
neste sábado e domingo, no 
Autódromo Zilmar Beux, 
em Cascavel. A prova terá 
a participação de 35 carros, 
que serão pilotados por 39 
pilotos (alguns correm em 
dupla). Dos 39 pilotos, 18 
são paranaenses, metade 
do grid de largada. Eles 
representarão as cidades 
de Curitiba, Pinhais, São 
José dos Pinhais, Londrina, 
Maringá, Cascavel e Toledo. 

Três treinos livres foram 
realizados ao longo da sexta-
-feira e ao final do dia o catari-
nense Gustavo Magnabosco foi 
o mais rápido, com 1m15s669, 
enquanto que o paulista Rafa 
Lopes foi o segundo colocado, 
com 1m15s766. Os dois dispu-
tam a categoria Super. 

O melhor paranaense foi o 
cascavelense Caíto Carvalho, 
também da categoria Super. 

Paraná é metade do grid do MBR

Cinco cascavelenses disputarão o Rali de Erechim
O Rali de Erechim, o mais tradicional da América do Sul, será disputado 
de quinta-feira a domingo, atraindo as atenções do off-road para o Rio 
Grande do Sul. Cinco cascavelenses estarão na prova, competindo no 
Campeonato Gaúcho de Rali de Velocidade. Serão duas duplas. César 
Valandro (foto) irá pilotar, formando dupla com o navegador Robson 
Schuinka. Marcos Valandro terá Dario Driessen como navegador, enquanto 
que o piloto Sandro Suptiz terá a gaúcha Bruna Giaretta como navegadora. 
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PROGRAMAÇÃO DO SÁBADO
08h30 às 08h40 – Treino Classificatório – Super
08h45 às 08h55 – Treino Classificatório – A/B e Sênior
10h25 – Corrida 1
13h40 – Corrida 2
16h00 – Campeonato troca de pneus

PARANAENSES NO GRID DE LARGADA DO MBR EM CASCAVEL
Piloto .............................. Cidade ......................... Carro ........................... Categoria
Amauri Lisboa ................. Curitiba ........................ Hyundai HB20.............. A
André Jacob .................... Londrina ....................... Volkswagen Up ............ A
Guto Baldo ...................... Curitiba ........................ Chevrolet Onix ............. A/Sênior
Duda Bana ...................... Curitiba ........................ Volkswagen Gol ........... A
Edson Massaro ............... Cascavel ...................... Nissan  March .............. A/Sênior
Eduardo Pavelski ............ Curitiba ........................ Volkswagen Gol ........... Super
Fabiano Santos Donner .. Londrina ....................... Volkswagen Gol ........... B
Gabriel Ymagava ............ Londrina ....................... Volkswagen Gol ........... A
Geffeerson Luís Lima ..... Pinhais ......................... Volkswagen Gol ........... A
Lorenzo Massaro ............ Cascavel ...................... Chevrolet Onix ............. A
Marcelo Beux .................. Cascavel ...................... Chevrolet Onix ............. Super
Miguel Laste ................... Toledo .......................... Ford New Car .............. Sênior
Natan Sperafico .............. Toledo .......................... Nissan March ............... A
Rafael Colombari ............ Maringá ........................ Volkswagen Up ............ A
Rafael Barranco .............. Curitiba ........................ Volkswagen Gol ........... Super
Roberto Bonato ............... São José dos Pinhais .. Hyundai HB20.............. A
Ted Barbirato .................. Londrina ....................... Volkswagen Gol ........... A
Edson Bueno .................. Curitiba ........................ Volkswagen Gol ........... Super 

PROGRAMAÇÃO 
DO DOMINGO

09h40 – Corrida 3
13h40 – Corrida 4
14h00 – Cerimônia 
              de premiação

NotasEle fez o tempo de 1m15s878, 
O curitibano Rafael Barranco 
foi o quarto mais rápido do 

Miguel Laste, de Toledo, será um dos 18 paranaenses a disputar 
a 2ª etapa do MBR neste fim de semana em Cascavel

O cascavelense Lorenzo Massaro foi o sétimo mais rápido da 
sexta-feira e o primeiro colocado da categoria A
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dia, com 1m15s997. Os dois 
também disputam a catego-
ria Super.  
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VALORIZE TODOS OS DIAS
QUEM TE DEU O MELHOR

PRESENTE: A VIDA!

VALORIZE TODOS OS DIAS
QUEM TE DEU O MELHOR

PRESENTE: A VIDA!

MÃES
Feliz Dia dasFeliz Dia das

jornal de fato
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WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207579.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207572.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207580.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207550.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207546.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207548.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207544.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-207549.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-207547.

TERRENO CENTRO
Vende-se terreno, 1100 m² 20x55 Rua 
Antonina, entre as Ruas Tiradentes e 
Siqueira Campos F: (45) 99822-6583 
e F: (45) 3037-4037 CRECI 11918  CI-
207680.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-207564.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207567.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207566.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-207569.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207562.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207563.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207565.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207568.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207574.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207577.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207576.

BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207553.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-207552.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207554.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207557.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207559.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207558.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207556.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207560.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207555.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-207551.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
207543.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207575.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207573.

VENDE-SE CASA
1 lote com 2 casas em alvenaria, com 7 
peças cada. Terreno medindo 637m². 
Desmembrados e escriturados. Na 
cidade de Laranjeiras do Sul. Aceito 
casa em Laranjeiras ou em Cascavel 
de menor valor como parte de 
pagamento. Valor a combinar. F: (42) 
98401-0447.  CI-207676.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-207570.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207578.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207581.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-207571.

GGRRAANNDDEE
LLEEIILLÃÃOO
GGRRAANNDDEE
LLEEIILLÃÃOO

Informações: 41-3111-9111

PRÓXIMA QUARTA
DIA 17/05 ÀS 10H00

VISITAÇÃO: TERÇA-FEIRA 16/05

SÚMULA DE CONCESSÃO 
DE LICENÇA PRÉVIA

O Instituto Água e Terra torna públi-
co que concedeu à BIOPAR PRODUTOS
BIOLOGICOS DO PARANA LTDA, a Licença Pré-
via - LP nº 293864 com validade até 28/04/2025, 
para Industrial - Ind. química a ser implantada na 
ZONA RURAL, S/N no município de Toledo/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO

BIOPAR PRODUTOS BIOLOGICOS DO PA-
RANA LTDA; CNPJ: 42.167.980/0001-61 tor-
na público que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a 
Licença de Instalação para industria quimica a ser implan-
tada na ZONA RURAL, S/N no município de Toledo/PR.

SUMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

A empresa Cavali Indústria de Etiquetas Ltda., torna públi-
co que recebeu do Departamento de Licenciamento Ambiental 
do Município de Cascavel, a  Licença Ambiental Simplifi-
cada para a atividade de Indústria e Comércio de bobinas de 
etiquetas adesivas, implantada na rua Talvino Attílio Volpato, 
519, Núcleo Industrial José Antônio Merlin, Cascavel, PR.

SUMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

A empresa Cavali Indústria de Etiquetas Ltda., torna público 
que solicitou ao Departamento de Licenciamento Ambiental do 
Município de Cascavel, a  Renovação de sua Licença Ambien-
tal Simplificada para a atividade de Indústria e Comércio de bo-
binas de etiquetas adesivas, implantada na rua Talvino Attílio Vol-
pato, 519, Núcleo Industrial José Antônio Merlin, Cascavel, PR.
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www.uopeccan.org.br

Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km
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Honda CG -160cc 
START 0km
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Televisor
42 polegadas

5º

Honda CG -160cc 
START 0km

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e trata- 
mento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos mais modernos 
centros de radioterapia do país. Além de ser credenciado a realizar o 
transplante de fígado e medula óssea. 
    Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos em 
Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante para mantermos 
a qualidade nos atendimentos oferecidos, possibilitando que os pacientes 
recebam um tratamento moderno, com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).
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